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Постойте, «гражданка»
Средняя цена ОСАГО подскочила за год на 22% — ждать ли нового подорожания полиса

Мария Колобова

С редняя стоимость ОСАГО для физлиц 
в январе–июне 2023-го составила 7,2 

тыс. рублей. По сравнению с первым по-
лугодием 2022-го цена выросла на 21,6%, 
сообщили «Известиям» в Центробанке. 
Там уточнили: полис существенно по-
дорожал для водителей, которые ранее 
становились виновниками ДТП, моло-
дых и неопытных автомобилистов. При-
чина тому — подорожание запчастей 
в 2022-м примерно на 30%. Участники 
рынка подтвердили увеличение сред-
ней стоимости обязательной «автограж-
данки». В дальнейшем они не ожидают 
резкого повышения тарифов, к концу 
года цена может достичь 7,5 тыс. рублей.

Россияне стали больше платить 
за ОСАГО: в первом полугодии 2023-го 
средняя стоимость обязательной «ав-

тогражданки» достигла 7,2 тыс. рублей. 
Цена увеличилась на 21,6% по сравне-
нию с аналогичным периодом 2022-
го, рассказали «Известиям» в пресс-
службе Банка России.

Там добавили: полис значительно 
подорожал для водителей, которые 
ранее неоднократно становились ви-
новниками аварий, для молодых и не-
опытных автомобилистов, а также для 
владельцев такси и каршеринговых ма-
шин. При этом для опытных и аккурат-
ных водителей (на них приходится по-
рядка 60% от всех договоров) средняя 
стоимость страховки выросла на 8%. 
На ОСАГО повлияло резкое подорожа-
ние запчастей — на фоне дефицита цены 
на детали за 2022 год в среднем увели-
чились на 30%, а по некоторым наиме-
нованиям — в несколько раз, 
подчеркнули в регуляторе.
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Персидский мотив
Иран может войти в состав участников МАК — что даст России присоединение  
к организации новой страны

Анастасия Львова

И ран может войти в состав Межго-
сударственного авиационного ко-

митета (МАК). В таком шаге заинтере-
сованы авиавласти страны, рассказал 
«Известиям» председатель МАК Олег 
Сторчевой. Несмотря на то что органи-
зация образована ещё в 1991 году, пока 
прецедентов вхождения новых членов 
в МАК не было. Основными функция-
ми организации остаются расследова-
ние авиакатастроф, а также сертифика-
ция авиатехники. О том, что даст Ирану 
подключение к комитету и нужно ли 
это России, — в материале «Известий».

Такое предложение было выработа-
но в ходе переговоров с авиационными 
властями Ирана, прошедших весной 
этого года, уточнил Олег Сторчевой.

— Иранские коллеги выразили за-
интересованность в присоединении 
к соглашению. Эта возможность будет 
обсуждаться Советом полномочных 
представителей государств–участни-
ков, после чего МАК будет готовить со-
ответствующую нормативно-право-
вую базу, — сообщил председатель 
МАК.

Соглашение открыто для присое-
динения и других стран, уточнил он. 
А подключение Ирана может стать хо-
рошей основой для расширения реги-
онального сотрудничества в области 
гражданской авиации и обеспечения 
безопасности полётов.

Использование единых подходов, 
нормативно-правовой базы в обла-
сти лётной годности, сертификации 
авиационной техники, обмена опытом 
в сфере расследования авиационных 
происшествий может дать 
синергетический эффект. 

Десантные формы
БДК «Минск» восстановят по обновлённому проекту

Алексей Рамм, Богдан Степовой

Б ольшой десантный корабль «Минск» 
проекта 775, повреждённый в Сева-

стополе, восстановят по обновлённому 
проекту. У него изменится верхняя над-
стройка, а также будет пересмотрен со-
став вооружения и бортового радиоэ-
лектронного оборудования. За свою 
надёжность и неприхотливость кораб-
ли этого проекта давно заслужили среди 
военных моряков славу «рабочих лоша-
док», отмечают эксперты. «Минск» после 
восстановления ещё долго прослужит 
в составе флота, уверены они.

Проект модернизации большого де-
сантного корабля (БДК) «Минск» уже 
разработан, он предполагает измене-
ние верхней надстройки, пересмотр со-
става вооружения и бортового радиоэ-
лектронного оборудования, рассказали 
источники «Известий» в военном ведом-
стве и кораблестроительной отрасли.

«Минск» пострадал в результате 
украинского ракетного удара в ночь 
на 13 августа этого года, когда нахо-
дился на ремонте в сухом доке Севасто-
польского морского завода. Тогда же по-
вреждения получила подводная лодка 
проекта 636.3 «Ростов-на-Дону», стояв-
шая в соседнем доке. В результате уда-
ра пострадали 24 человека.

По Севастополю в тот день было вы-
пущено десять крылатых ракет, семь 
из которых были сбиты.

В Минобороны РФ сразу же сооб-
щили, что повреждённый «Минск» 

и дизельная подводная лодка будут 
полностью восстановлены и продол-
жат нести боевую службу в составе Во-
енно-морского флота.

Решение о восстановлении «Мин-
ска» зависело от состояния его кор-
пуса и двигателей, рассказал «Изве-
стиям» военный эксперт Дмитрий 
Болтенков.

— Если принято решение вернуть 
корабль в строй, значит, с корпусом 
всё нормально. А строительство над-
стройки — это не большая проблема, — 
объяснил он. — БДК проекта 775 до-
статочно простые. Там нет сложных 
систем вооружения или электроники, 
повреждение или уничтожение кото-
рых могло бы осложнить работы.

Эксперт отметил, что, скорее всего, 
есть несколько вариантов 
восстановления корабля.

Запросить добавку
Врачам разрешат прописывать БАДы

Яна Штурма

Р оссийским врачам дадут право назна-
чать биологически активные добавки, 

выписывая рецепты пациентам. Такой за-
конопроект, разработанный аппаратом 
правительства, поддержал кабмин, вы-
яснили «Известия». Сейчас медик может 
лишь порекомендовать человеку принять 
витамины или другие средства, а выписы-
вать он может только лекарства. Бескон-
трольное употребление биодобавок мо-
жет привести к тяжёлым последствиям для 

здоровья, напоминают опрошенные «Изве-
стиями» врачи. Кроме того, на рынке есть 
подделки БАДов, которые могут содержать 
опасные вещества, рассказали эксперты.

Врачей наделят правом назначать 
биологически активные добавки в каче-
стве лечения, определяя его схему и ука-
зывая дозировку препаратов. Такой за-
конопроект, разработанный в аппарате 
правительства, поддержала правкомис-
сия по законопроектной деятельности 
(с её решением ознакомились «Изве-
стия»). Изменения предлагается внести 

в ФЗ «О качестве и безопасности пище-
вых продуктов». Авторы документа от-
мечают, что поправки позволят предот-
вратить бесконтрольное применение 
БАДов и сохранить здоровье граждан.

Инициатива наделяет медработни-
ков правом назначать БАДы, отвечаю-
щие по качеству требованиям законо-
дательства РФ и зарегистрированные 
в соответствии с ним, пояснил «Извести-
ям» председатель правления Ассоциа-
ции юристов России (АЮР) 
Владимир Груздев. 
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Десантные формы
A — Конкретный проект бу-

дет зависеть от реше-
ния командования ВМФ, — отметил 
он. — В Севастополе давно стоит БДК 
«Ольшанский» этого же проекта, ра-
нее принадлежащий ВМС Украины. 
Его можно использовать при вос-
становлении «Минска». Но эти БДК 
строились давно, поэтому надстрой-
ки могут получить новую архитекту-
ру. Тут пригодится опыт, полученный 
при строительстве новейших БДК 
11711 «Иван Грен».

Восстановление корабля — это 
ещё и дело принципа и престижа, от-
метил эксперт.

— Мы показываем противнику, что 
можем быстро восстанавливать ко-
рабли и возможности нашего флота 
от их атак не уменьшились. Преце-
дент уже есть. «Оленегорский гор-
няк», повреждённый морским дро-
ном в Новороссийске, уже через 
месяц пришёл в Севастополь и вы-
глядел как новенький, — напомнил 
эксперт.

По словам Дмитрия Болтенкова, 
корабли проекта 775 использовались 
на всех флотах ВМФ РФ и заслужили 
за свою надёжность славу «рабочих 
лошадок». По этой причине «Минск» 
после восстановления будет полно-
ценной боевой единицей и прослу-
жит ещё долго, считает он.

БДК проекта 775 предназначены 
для высадки морского десанта на не-
подготовленное побережье, а также 
для транспортировки грузов, вклю-
чая бронетехнику и танки. Он мо-
жет перевозить до 10 средних тан-
ков и 340 человек десанта.

«Минск» вошёл в строй 30 мая 
1983 года и был включён в состав Бал-
тийского флота.

На вооружении корабля  — две 
артиллерийские установки 57-мм 
АК-725 с дистанционным наведени-
ем, две пусковые установки реактив-
ной системы залпового огня «Град-М» 
и четыре пусковые установки пере-
носного зенитно-ракетного комплек-
са «Стрела-2».

Корабль был задействован в со-
ставе так называемого «Сирийско-

го экспресса». Рейсы БДК в Сирию 
начались после досмотров европей-
цами сухогрузов, которые доставля-
ли грузы из России в Сирию. Третьи 
страны не могут задерживать воен-
ные корабли, поэтому к перевозкам 
грузов были привлечены БДК Север-
ного, Черноморского и Балтийско-
го флотов.

«Минск» действовал в составе сре-
диземноморской группировки ВМФ 
России с сентября 2013 года, где вы-
полнял задачи около десяти меся-
цев. По итогам дальнего похода де-
сять моряков БДК были награждены 
медалями Минобороны России.

В 2017–2018 годах он был в семи-
месячном дальнем походе, выпол-
няя задачи по обеспечению действий 
российских кораблей в средиземно-
морье и группировки российских во-
йск в Сирии.

В феврале 2022 года «Минск» вновь 
вышел из Балтики и отправился на юг 
в составе отряда кораблей: сделал 
короткую стоянку в Тартусе, а после 
пошёл в Чёрное море.

10 февраля отряд больших десант-
ных кораблей ВМФ России в составе 
«Минска», «Королёва», «Калинингра-
да», «Петра Моргунова», «Георгия По-
бедоносца» и «Оленегорского горня-
ка» зашёл в Севастополь, завершив 
переход вокруг Европы.

В ВМФ России на смену кораблям 
проекта 775 приходят БДК проекта 
11711. Вошедший в состав Северно-
го флота в июне 2018-го «Иван Грен» 
стал первым десантным кораблём, 
спроектированным и построенным 
в новейшей истории России. Сейчас 
в составе ВМФ два таких корабля — 
к «Грену» добавился «Пётр Моргу-
нов».

БДК этого проекта стали первы-
ми в составе нашего флота полно-
ценными боевыми кораблями, спо-
собными осуществлять весь спектр 
десантных операций на море. Среди 
них не только высадка и перевозка 
десанта, боевой техники и оборудо-
вания, но и эвакуация, участие в гу-
манитарных миссиях и работа в ка-
честве флагманских кораблей.

Осеннее обострение
ВФУ возобновили атаки на донецком направлении

Новости  

Путин обсудил с Совбезом развитие Севера

В ладимир Путин 3 октября обсудил с постоянными членами Совета без-
опасности развитие северных территорий страны, в том числе Север-

ного морского пути.

  «Мы поговорим сегодня о вопросах, связанных с развитием Севе-
ра. Это касается и Северного морского пути, континентального шельфа 
и некоторых других вопросов», — сказал глава РФ в начале оперативного 
совещания. Основным докладчиком был министр природных ресурсов 
Александр Козлов, который, как и остальные участники, выступил в за-
крытом режиме.

  В этот же день в Кремле раскрыли подробности зарубежных поездок 
президента. По словам пресс-секретаря российского лидера Дмитрия 
Пескова, сроки визита Владимира Путина в КНДР будут согласовывать-
ся по дипломатическим каналам. Пока глава РФ не собирается посещать 
Пхеньян, но «у него есть приглашение, которое он с признательностью 
принял». При этом визит президента в Китай состоится «достаточно ско-
ро», уточнил Дмитрий Песков.

  4 октября Владимир Путин в режиме видеоконференции проведёт 
заседание попечительского совета фонда «Талант и успех» и встретит-
ся с лауреатами и финалистами конкурса «Учитель года». В этот же день 
он проведёт переговоры с президентом Абхазии Асланом Бжанией, кото-
рый будет находиться в России с рабочим визитом. На повестке — вопро-
сы дальнейшего развития сотрудничества в самых различных областях, 
сообщили в пресс-службе Кремля.

Беженцы и порог

Евгения Пименова

Германист

Г ермания сталкивается с острейшим 
миграционным кризисом. Он мо-

жет превзойти по масштабам и послед-
ствиям известные события 2015 года. 
Напомним, что тогда ФРГ оказалась 
не готова к наплыву беженцев, устре-
мившихся в страну после решения Ан-
гелы Меркель открыть для них бес-
препятственный доступ через границу. 
Канцлер Германии Олаф Шольц на днях 
пожаловался, что в страну попадает 
слишком много мигрантов и «так не мо-
жет продолжаться дальше».

Европейское агентство по вопро-
сам убежища (EUAA) ожидает, что 

в ЕС по итогам 2023 года окажется 
более миллиона беженцев. Причём 
это без учёта 4 млн человек, прибыв-
ших в Европу с Украины после нача-
ла СВО. Германия занимает первое 
место в списке предпочтений жела-
ющих осесть в Европе: 30% всех заяв-
лений на предоставление убежища 
подаётся в ФРГ. Для сравнения: вто-
рое место делят Испания и Франция 
(17 и 16% обращений соответствен-
но), затем следуют Австрия и Ита-
лия. Наибольшее число мигрантов 
по-прежнему прибывает в ФРГ из Си-
рии, Афганистана и Ирака, а также 
из Турции.

По данным недавнего опроса 
ARD-DeutschlandTrend, многие нем-
цы не удовлетворены миграционной 
политикой властей. Почти две тре-
ти респондентов хотят, чтобы Гер-
мания принимала меньше беженцев. 
64% опрошенных посчитали имми-
грацию скорее порождающей из-
держки, чем несущей преимущества. 
И действительно, проблема объек-
тивно существует: помимо прочего 
в стране не хватает доступного жи-
лья, мест в детских садах и препода-
вателей для интеграционных курсов 
немецкого языка, а региональные 
бюджеты часто просто не справля-
ются с дополнительной социальной 

нагрузкой. Не говоря уже о межна-
циональных противоречиях, кри-
минализации мигрантской среды 
и распространении религиозного 
фундаментализма.

Усложняет ситуацию и то, что 
украинские беженцы в силу особо-
го статуса могут с первого дня своего 
пребывания в ФРГ просить о начис-
лении пособий наравне с граждана-
ми ФРГ. Это вызывает критику среди 
ряда немецких экспертов. Они пола-
гают, что в данном случае необходи-

ма более прагматичная и гибкая си-
стема помощи.

Вопрос о дальнейшей стратегии 
в решении этой проблемы становит-
ся предметом жарких политических 
дебатов. Оппозиционная ХДС тре-
бует введения некоего численно-
го порога на приём беженцев, крити-
куя чрезмерно либеральный подход 
партии «Зелёные». С резкой крити-
кой правительства выступает правая 
«Альтернатива для Германии», требуя 
прекратить социальные выплаты ми-
грантам и содействие в поиске рабо-
ты. СДПГ, в свою очередь, указывает 
на необходимость общеевропейско-
го решения, которое, как показы-
вает весь предыдущий опыт Герма-
нии и ЕС, сложно разработать и ещё 
сложнее применить на практике.

Миграционный вопрос обострил 
отношения между Германией и Ита-
лией. Особо чувствительный момент 
для Рима заключается в деятель-
ности финансируемых германским 
правительством НПО, которые за-
нимаются спасением мигрантов 
в Средиземном море. Дело в том, что, 
эвакуируя беженцев с тонущих ло-
док и кораблей, на которых люди пы-
таются достичь европейских берегов, 
немецкие активисты транспортиру-
ют их в итальянские порты. Ряд мест-

МНЕНИЕ

Юлия Леонова, Андрей Фёдоров

ВФУ 3 октября возобновили атаки 
на донецком направлении. В Ми-

нобороны РФ сообщили об активиза-
ции противника в районе населённых 
пунктов Клещеевка и Красногоровка — 
там ВФУ потеряли до 285 военнослу-
жащих убитыми и ранеными. По ин-
формации источников «Известий», 
также резко усилен натиск в райо-
не Артёмовска и Соледара. По сло-
вам экспертов, ВФУ готовятся нане-
сти свой последний перед распутицей 
удар. Хотя нельзя исключить активи-
зацию и на юге, на херсонском на-
правлении, полагают специалисты. 
Министр обороны Сергей Шойгу 3 ок-
тября заявил, что, уверенно отражая 
все атаки ВФУ, российская армия зна-
чительно ослабила их боевой потен-
циал.

�� ОТВЛЕКАЮЩИЙ МАНЁВР

На донецком направлении 3 октября 
российские войска отразили три ата-
ки украинских формирований в рай-
оне населённых пунктов Клещеевка 
и Красногоровка. Поддержку оборо-
няющимся оказывали авиация и ар-
тиллерия.

— Потери противника за сутки со-
ставили до 285  украинских воен-
нослужащих убитыми и ранеными, 
а также семь автомобилей. В ходе 
контрбатарейной борьбы поражены: 
боевая машина РСЗО «Град», а также 
самоходная гаубица Caezar производ-
ства Франции, — заявил официальный 
представитель Минобороны РФ ге-
нерал-лейтенант Игорь Конашенков.

По словам источников «Известий», 
знакомых с ситуацией, за последние 
сутки помимо Клещеевки и Красного-
ровки украинское командование так-
же резко усилило натиск в районе Ар-
тёмовска и Соледара. В бой введены 
механизированные подразделения 
при поддержке танков.

В настоящее время российские во-
йска удерживают северную часть Кле-
щеевки. Украинские подразделения 
пытались зайти в село и продвинуть-
ся вглубь. Но все атаки были отбиты. 
В районе Соледара ВФУ проводили ак-
тивную разведку боем, действуя не-
большими легкопехотными штурмо-
выми группами.

Артёмовск в планах летнего укра-
инского контрнаступления играл роль 
отвлекающей цели, рассказал «Изве-
стиям» военный эксперт Алексей Ле-
онков.

— Это делалось для того, чтобы Рос-
сия сосредоточила там максимум 
сил, — объяснил он. — Наступление 
вооружённых формирований Украи-
ны провалилось с треском, но боевики 
даже после этого продолжали штур-
мовать те же самые участки, что были 
отмечены на картах в штабах НАТО. 
Сейчас нет большого смысла воевать 
за камни и брать город, который прак-
тически разрушен.

Эксперт напомнил, что многоме-
сячные бои за Артёмовск были пора-
жением для ВФУ: они понесли огром-
ные потери, что отметили даже 
на Западе. По его словам, можно до-
пустить, что в районе этого города 
ВФУ проведут последний штурм пе-
ред распутицей.

— И всё-таки остаётся южное на-
правление — очень важное для укра-
инского командования. Была инфор-
мация, что в Херсонской области 
скапливаются силы 
для форсирования 
Днепра в районе Ка-
ховского водохра-
нилища. Нельзя ис-
ключить, что последний 
штурм перед распутицей 
будет не на донецком направлении, 
а на юге, — считает он.

�� АКТУАЛЬНАЯ ОБСТАНОВКА

Российская армия в зоне специаль-
ной военной операции значительно 
ослабила боевой потенциал против-

ника, заявил министр обороны Сергей 
Шойгу 3 октября на тематическом се-
лекторном совещании с руководящим 
составом Вооружённых сил.

— Подразделения Южной группи-
ровки отразили все атаки на соледа-
ро-бахмутском направлении. Особо 
отличились военнослужащие 4-й мо-
тострелковой, 11-й десантно-штурмо-
вой и 17-й артиллерийской бригад, — 
уточнил он.

Глава военного ведомства подчер-
кнул, что попытки вооружённых фор-
мирований Украины прорвать нашу 
оборону в районах Вербового и Рабо-
тино на запорожском направлении 
провалились.

— Наши бойцы действуют сме-
ло и решительно, проявляя настоя-
щий героизм. Двадцать соединений, 
воинских частей и организаций Во-
оружённых сил удостоены орденов 
Российской Федерации. В наиболее 
отличившихся подразделениях число 
военнослужащих, награждённых го-
сударственными наградами, состав-
ляет от 50 до 90%, — рассказал Шойгу.

По его словам, более 98% ранен-
ных в ходе спецоперации россий-
ских военнослужащих выписывают-
ся с выздоровлением. Первая помощь 
на поле боя оказывается в первые 
минуты после ранения. В непосред-
ственной близости от линии боевого 
соприкосновения развёрнуты поле-
вые госпитали, усиленные опытны-
ми хирургами из центральных лечеб-
ных заведений.

— Кратно улучшена выживаемость 
раненых. Летальность в госпитальном 
звене составляет 0,43% и продолжает 
снижаться. Военные медики прояв-
ляют профессионализм и мужество, 
делают уникальные операции, спасая 
жизнь и здоровье наших бойцов, — ре-
зюмировал министр обороны РФ.

�� ТОЧНЫМИ УДАРАМИ

Российские войска в течение суток 
продолжали успешно отбивать ата-
ки ВФУ на краснолиманском и южно-
донецком направлениях и наносить 
поражение противнику на запорож-
ском, сообщили в Минобороны РФ 
3 октября.

На краснолиманском направлении 
подразделения группировки войск 
«Центр» отбили три атаки штурмо-
вых групп ВФУ и бригады нацгвар-
дии Украины в районах населённых 
пунктов Торское и Григоровка в ДНР.

На южно-донецком направлении 
подразделения группировки войск 
«Восток» отразили атаку штурмовой 
группы бригады теробороны в районе 
населённого пункта Приютное Запо-
рожской области. Нанесено пораже-
ние личному составу и технике мото-
пехотной и механизированной бригад 
ВФУ в районах населённых пунктов 
Урожайное и Новомихайловка в ДНР.

На купянском направлении Запад-
ная группировка войск поразила во-
йска и технику воздушно-десантной 
бригады и трёх механизированных 
бригад ВФУ в районах населённых 
пунктов Синьковка, Загоруйковка, Бе-
рестовое Харьковской области и Но-
волюбовка в ЛНР.

На запорожском направлении на-
несено поражение личному составу 
и технике двух механизированных 
бригад ВФУ в районах населённых 
пунктов Малая Токмачка, Новодани-
ловка и севернее Работино Запорож-
ской области.

На этих направлениях противник 
потерял до 335 боевиков и 28 единиц 
техники, включая танки, буксируе-
мую гаубицу М119 и орудие Д-20.

« МИГРАЦИОН-
НЫЙ ВОПРОС 
ОБОСТРИЛ ОТ-

НОШЕНИЯ МЕЖДУ ГЕРМА-
НИЕЙ И ИТАЛИЕЙ. ОСОБО 
ЧУВСТВИТЕЛЬНЫЙ МО-
МЕНТ ДЛЯ РИМА — В ДЕ-
ЯТЕЛЬНОСТИ ФИНАНСИ-
РУЕМЫХ БЕРЛИНОМ НПО, 
СПАСАЮЩИХ МИГРАНТОВ 
В СРЕДИЗЕМНОМ МОРЕ
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« БЫЛА ИНФОР-
МАЦИЯ, ЧТО 
В ХЕРСОНСКОЙ 

ОБЛАСТИ СКАПЛИВАЮТ-
СЯ СИЛЫ ДЛЯ ФОРСИРО-
ВАНИЯ ДНЕПРА. НЕЛЬЗЯ 
ИСКЛЮЧИТЬ, ЧТО ПО-
СЛЕДНИЙ ШТУРМ ПЕРЕД 
РАСПУТИЦЕЙ БУДЕТ НЕ НА 
ДОНЕЦКОМ НАПРАВЛЕНИИ, 
А НА ЮГЕ
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Сохранная грамота
Как ЕС пытается уберечь свои технологии от Китая — 
есть ли у Пекина чем крыть

Наталия Портякова

В Брюсселе представили список кри-
тических технологий, которые ЕС 

счёл наиболее опасными с точки зре-
ния зависимости Европы от внешних 
игроков. А также с точки зрения их по-
падания в руки стран, которые могут 
использовать такие технологии дво-
яко — например, в военных целях или 
для нарушений прав человека. При этом 
в Брюсселе как-то постеснялись сказать 
открыто, что речь идёт о Китае, на сни-
жение рисков от сотрудничества с ко-
торым была нацелена большей частью 
недавняя стратегия экономической без-
опасности ЕС. Подробности в материа-
ле «Известий».

3 октября Евросоюз сделал первый 
значимый шаг к тому, чтобы критиче-
ски важные технологии, имеющиеся 
в распоряжении европейцев, не попада-
ли в страны, которые, по мысли Брюс-
селя, могут нанести вред безопасности 
самого ЕС. В этот день Еврокомиссия 
обнародовала список технологий, кото-
рые «с высокой вероятностью представ-
ляют наиболее чувствительные и непо-
средственные риски» для ЕС в случае 
их попадания не в те руки. В него, в част-
ности, вошли передовые полупрово-
дниковые технологии, технологии ИИ, 
квантовые и биотехнологии.

До конца года Еврокомиссия поо-
бещала провести оценку всех рисков, 
связанных с этими четырьмя видами 
технологий, уже совместно со стра-
нами-членами, а после — представить 
конкретные шаги по минимизации 
этих рисков. Не исключено, что по ито-
гам в ЕС решат увеличить производ-
ство вышеперечисленных технологий 
внутри Европы, но ещё более вероятно, 
что снижать риски будут за счёт вве-
дения экспортного контроля и других 
ограничений на обмен технологиями 
с конкурентами вроде Китая.

Что примечательно, КНР при этом 
не была упомянута ни в одном доку-
менте, хотя именно от этой страны Ев-
росоюз и решил оберегать свои крити-
чески важные ноу-хау.

Первым «звоночком», побудившим 
ЕС попытаться в целом уменьшить свою 
экономическую зависимость от Китая, 
в частности и от третьих стран в целом, 
стал сбой в цепочке поставок в разгар 
пандемии COVID. А конфликт на Укра-
ине, последствием которого стал энер-
гетический кризис в блоке, прибавил 
Брюсселю идеологической мотива-
ции минимизировать риски от торгов-
ли со всеми странами, коих Брюссель 
не может отнести к числу дружествен-
ных. Кроме того, в Европе сочли, что 
её собственные опыт, капиталы и ноу-
хау не должны служить в интересах 
«системных соперников» (читай — Ки-
тая и России) для усиления их военных 
и разведывательных возможностей.

Одним из первых итогов такого кон-
цептуального пересмотра мышления 
внутри ЕС стала представленная в июне 
главой Еврокомиссии Урсулой фон дер 
Ляйен стратегия экономической без-
опасности. Она впервые добавила из-
мерение нацбезопасности в экономи-
ческую политику, что раньше казалось 
немыслимым для союза, построенного 
вокруг идеи свободной торговли.

Тогда же в политическом лексиконе 
ЕС окончательно укоренилась и знаме-
нитая концепция de-risking в противо-
вес decoupling — то есть идея о необхо-
димости снижать риски, а не полностью 
отделяться от Китая. Хотя Пекин не уви-
дел большой разницы между первым 
и вторым, справедливо сочтя это по-
пыткой протекционизма, в какую сло-
весную обертку это ни положи.

Тем более что появление нынешнего 
списка технологий оказалось не един-
ственным шагом в сторону ограниче-
ний в области торгово-экономических 
связей с КНР. Ещё летом стало извест-
но, что Еврокомиссия намерена усилить 
и унифицировать на уровне всего союза 
контроль над инвестициями иностран-
ных компаний в критически важные 
секторы или инфраструктуру в Европе. 
А также ведёт работу над предложени-
ем об исходящих инвестициях, которое 
призвано ограничить капиталовложе-
ния уже европейских компаний в чув-
ствительные сферы за рубежом. В про-
шлом сообщалось и о том, что Брюссель 
готовит запрет для европейских ком-

паний на аутсорсинг цепочек поставок 
передовых технологий странам, кото-
рые европейцы считают автократия-
ми. Но дальнейшего развития послед-
няя идея пока не получила.

В сентябре же Брюссель сделал 
(а не просто задумал) один существен-
ный выпад в отношении Китая. После 
ряда возмущённых заявлений — пре-
имущественно со стороны францу-
зов — о недобросовестной конкурен-
ции на рынке ЕС со стороны китайцев 
Брюссель начал расследование в от-
ношении субсидий на производимые 
в КНР и продаваемые в Европе электро-
мобили. И если в конечном итоге евро-
чиновники придут к выводу о наличии 
недобросовестной практики, тарифы 
на китайские автомобили в ЕС могут 
быть подняты выше стандартной де-
сятипроцентной ставки.

Разумеется, Евросоюз не стал пер-
вопроходцем в ограничениях на со-
трудничество с Китаем в сфере чув-
ствительных технологий. В авангарде 
этого движения всегда стояли США, 
ещё около года назад запретившие экс-
порт в КНР сверхмощных чипов для вы-
числений, оборудования для их произ-
водства и ещё ряда полупроводниковых 
технологий. При этом табу на передачу 
таких ноу-хау Китаю американцы на-
ложили на все чипы в мире, если они 
были произведены за пределами США, 
но с применением американских тех-
нологий или оборудования.

А в августе президент Штатов Джо 
Байден подписал указ, который дал 
право министру финансов запрещать 
или ограничивать американские вло-
жения в китайские компании в сфере 
полупроводников и микроэлектрони-
ки, квантовых информационных тех-
нологий и в некоторые системы искус-
ственного интеллекта.

В Пекине такие практики считали 
неприкрытыми попытками подавить 
технологическое развитие страны, на-
зывая это отклонением от принци-
пов честной конкуренции и рыночной 
экономики, и заявляли о своём праве 
на ответ. Одной из них стало недавнее 
решение Пекина ввести ограничения 
на экспорт редкоземельных метал-
лов — галлия и германия, которое соч-
ли неофициальным ответом на меры 
Нидерландов, которые вслед за США 
и Японией ввели ограничения на экс-
порт китайцам продукции своих ком-
паний, производящих передовые чипы.

— В целом у Китая широкий инстру-
ментарий для ответа. Приведу в пример 
торговую войну США и КНР: здесь Пе-
кин и вводил ответный экспортный кон-
троль, и серьёзно ограничивал импор-
тно-экспортные поставки из и в США, 
переориентировал цепочки добав-
ленной стоимости на Юго-Восточную 
Азию, Евразию и Латинскую Америку, — 
сказал «Известиям» заместитель дирек-
тора Центра комплексных европейских 
и международных исследований НИУ 
ВШЭ Александр Королёв.

Ещё одним примером, по его сло-
вам, стал случай с Австралией: когда 
Канберра с 2021-го начала вводить ре-
стрикции против Пекина, Китай неза-
медлительно отвечал неформальными 
мерами, поскольку до прошлого года 
у КНР де-юре не было инструментов 
санкционного воздействия. Поэтому 
есть все основания предположить, что, 
несмотря на торгово-экономическую 
взаимосвязанность Китая с ЕС, он будет 
отвечать, причём довольно болезненно, 
ограничениями по экспорту критиче-
ски важных полупроводников, которые 
европейцы довольно активно закупают 
в КНР, резюмировал эксперт.

Схожее мнение «Известиям» выска-
зала и программный менеджер Россий-
ского совета по международным делам 
Юлия Мельникова. По её словам, хотя 
в КНР и держатся очень стойко в своей 
надежде на выправление китайско-ев-
ропейских отношений, но на шаги вро-
де возможного в будущем экспортного 
контроля над технологиями наверня-
ка отреагируют.

Если будут ответные меры, то наибо-
лее вероятная категория — это редкозе-
мельные металлы, которые необходимы 
европейской промышленности, в том 
числе для осуществления «зелёного» пе-
рехода, и которые в принципе считают-
ся визитной карточкой китайских экс-
портных ресурсов, резюмировала она.
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�� ОДИН ПРОТИВ ШЕСТИ

На позициях бойцов 40-й гвардей-
ской бригады морпехов Тихоокеан-
ского флота под селом Новомайорское 
в ДНР побывал военный корреспон-
дент «Известий» Леонид Китрарь.

Солдат с позывным Сунтар был 
первым, кто встретил атакующую 
группу из шести украинских боеви-
ков и вступил с ними в неравный бой. 
На кадрах, предоставленных военнос-
лужащими, видно, как по нему стреля-
ют из автоматов, закидывают грана-
тами, сбрасывают снаряды с коптера 
и даже пытаются атаковать с помо-
щью ударного дрона.

— Стрелковый бой, наверное, са-
мое редкое, что сейчас бывает в зоне 
СВО. В основном это артиллерийские 
удары. Чуть позже на помощь к наше-
му морпеху подоспела броня. Амери-
канский БТР, MRAP (колёсные броне-
машины с усиленной противоминной 
защитой. — «Известия») к тому време-
ни уже были уничтожены, — рассказал 
корреспондент.

Спустя некоторое время вооружён-
ные формирования Украины отступи-
ли, несмотря на то что были в боль-
шинстве, бросив раненых и убитых. 
По словам наших военнослужащих, 
для украинских боевиков это норма.

— Огромное количество трупов 
осталось лежать до сих пор. То есть 
Украина не вытаскивает своих бой-

цов. Огромное количество роликов, 
где они просто лежат около разби-
тых MRAP, — рассказал стрелок отря-
да «Шторм» 40-й бригады морской пе-
хоты ТОФ с позывным Химик.

Он подчеркнул, что уже видел два 
новых MRAP в рядах ВФУ, но после 
встречи с российскими подразделе-
ниями от них ничего не осталось — 
сгорели.

�� УДАРЫ ПО ЦЕХАМ

За сутки в зоне спецоперации наши 
войска уничтожили до 665 бойцов 
ВФУ и 42 единицы техники, вклю-
чая танки, гаубицы, САУ, бронеавто-
мобили.

В районе населённого пункта Бур-
лацкое в ДНР на позиции поражена пу-
сковая установка зенитного ракетно-
го комплекса «Бук».

В Харькове на территории бро-
нетанкового завода поражены цеха 
ремонта и восстановления броне-
танковой техники ВФУ. В районе Пав-
лограда уничтожены цеха предприя-
тия по выпуску твёрдого ракетного 
топлива и взрывчатых веществ. Так-
же в Харьковской области уничтожен 
склад вооружения механизированной 
бригады ВФУ.

Российские средства ПВО сбили 
два реактивных снаряда системы зал-
пового огня HIMARS и 58 украинских 
БПЛА.

«Оружейный» допрос: как дело Хантера 
об огнестреле повлияет на Джо Байдена

С кандалы и судебные разбирательства вокруг Хантера Байдена, сына 
президента США, снижают шансы его отца остаться в Белом доме после 

выборов в 2024-м, считают опрошенные «Известиями» эксперты. В сентя-
бре Хантеру предъявили три обвинения в незаконном приобретении и хра-
нении оружия, после чего обязали явиться в суд в штате Делавэр на пред-
варительные слушания. По версии следствия, во время покупки кольта 
в 2018-м он представил неверные данные, отрицая употребление нарко-
тиков. Если его признают виновным, то в совокупности ему может грозить 
до 25 лет тюрьмы и штраф $750 тыс.

Главный редактор журнала Covert Action  
Джереми Кузмаров:
«Обвинение в хранении оружия — относительно незначи-
тельное на фоне других преступлений, в которых его подо-
зревают, в том числе секс-торговле людьми, получении взя-
ток, и преступлений, связанных с наркотиками. Думаю, это 
способ избежать преследования Хантера за что-то более се-
рьёзное. Его могут признать виновным, за что он получит лёгкий приговор. 
Байдены обладают большим влиянием в Делавэре и чрезвычайно сильны, по-
этому потребовалось много времени, чтобы привлечь Хантера к ответствен-
ности хотя бы за одно из совершённых им правонарушений.
Дело вполне может оказать негативное влияние на кампанию президента 
Джо Байдена. Его рейтинг популярности сейчас чрезвычайно низок, а боль-
шинство американцев не любят его, не доверяют ему и не хотят, чтобы 
он в принципе переизбирался, на это указывают результаты опросов. К тому 
же расследования вокруг Хантера привлекли пристальное внимание к кор-
рупционной деятельности всей семьи, поскольку Байден-младший выступал 
в качестве посредника. Ему платили иностранные бизнесмены, которые пы-
тались приобрести влияние на его отца, используя взятки и прибыльную ра-
боту для достижения своих целей».

Президент Американского университета в Москве  
Эдуард Лозанский:
«Сейчас сторонники Байдена пытаются сконцентрировать 
всё внимание на деле о нелегальном приобретении огне-
стрельного оружия. Но на самом деле Хантер Байден свя-
зан с гораздо более серьёзными преступлениями. Более того, 
в СМИ уже была информация, что “папа Джо” тоже получал при-
быль от незаконной деятельности своего сына. Это, разумеется, понижает 
рейтинг действующего президента. При этом уже даже в демократическом 
лагере всё чаще призывают к тому, чтобы Джо Байден сошёл с дистанции 
и не пытался оставаться в Белом доме».

Профессор кафедры истории Американского 
университета в Вашингтоне Питер Кузник:
«Хантер Байден действительно может быть признан виновным, 
несмотря на должность, которую занимает его отец. Техниче-
ски он виновен в совершении этого преступления, но ему вряд 
ли было бы предъявлено обвинение, если бы не политизирован-
ность дела в связи со статусом Джо Байдена. Его судят за престу-
пление, за которое при обычных обстоятельствах редко наказывают.
По этому делу не было никаких свидетельств причастности Байдена-старше-
го. Пока нет никаких доказательств того, что Джо Байден совершил что-то не-
законное, что могло бы ему навредить. Очевидно, что Хантер, как и другие 
члены семьи, смог нажиться на имени Байдена и поступил бесстыдно, но это 
обычное дело в политике США. Дети экс-президента США Дональда Трампа 
заработали сотни миллионов долларов, используя его имя и активы. Так что 
у демократов и независимых избирателей есть гораздо более серьёзные про-
блемы, связанные с Байденом и его переизбранием».

Алексей Майшев | «Известия», Михаил Воскресенский | РИА Новости, Соцсети

Армения ратифицировала статус МУС

П арламент Армении проголосовал за ратификацию Римского стату-
та Международного уголовного суда. Поддержали инициативу все 

60 депутатов правящей партии «Гражданский договор», две другие оп-
позиционные фракции — «Армения» и «Честь имею» — выступили про-
тив, но они были в меньшинстве.

  Впервые Армения затеяла процесс присоединения к МУС около 
20 лет назад. Но в 2004 году Конституционный суд признал Римский 
статут противоречащим действовавшему на тот момент основно-
му закону страны, и Ереван забыл про МУС на долгие годы. Одна-
ко на фоне конфликта с Азербайджаном из-за Нагорного Карабаха 
к процессу решили вернуться вновь.

  В России стремление Армении стать членом МУС восприняли не-
гативно, особенно в свете выдачи судом ордера на арест российско-
го лидера. «Армения прекрасно знает, что мы не являемся участника-
ми (Римского статута), и Армения прекрасно знает совершенно трудно 
укладывающееся в голове решение, принятое на основании этого ста-
тута. Мы знаем, что в Ереване это очень хорошо известно», — отмечал 
ранее официальный представитель Кремля Дмитрий Песков. 3 октя-
бря он назвал ратификацию некорректным решением. «Конечно, нам 
бы не хотелось, чтобы когда-то по каким-то причинам президенту при-
шлось бы отказываться от визитов в Армению», — добавил он.

  28 сентября, когда профильная комиссия армянского парламента 
вынесла положительное заключение по проекту ратификации Рим-
ского статута МУС, глава комиссии Владимир Варданян заявил, что 
попытка представить ратификацию документа в контексте ухудше-
ния армяно-российских отношений носит «абсолютно манипулятив-
ный характер» и в реальности шаг Еревана направлен «против меж-
дународных преступников, которые развязали агрессию против 
Армении, этнические чистки в Арцахе (армянское название Нагорно-
го Карабаха)».

  Но это мнение оспаривают и многие в самой Армении. В частно-
сти, на днях Республиканская партия назвала решение властей стра-
ны «политической близорукостью», напомнив, что ни Азербайджан, 
ни Турция не подписали Римский статут и не ратифицировали его, 
следовательно, призвать их к ответственности в МУС невозможно.
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ных политиков уже потребовал, что-
бы мигрантов вывозили в ту страну, 
которой принадлежат суда. В свя-
зи с этим премьер-министр Джорджа 
Мелони даже обратилась к Олафу 
Шольцу, выразив своё негодова-
ние. Кроме того, итальянский поли-
тик заявила, что не даст «превратить 
Италию в лагерь для беженцев». Од-
нако, похоже, Германия не собирает-
ся отказываться от сотрудничества 
со спасательными НПО.

Проблема беженцев добавила 
напряжённости и в германо-поль-
ский диалог. СМИ выяснили, что 
за последние несколько лет Варша-
ва выдала тысячи шенгенских виз 
неевропейцам, игнорируя нормы Ду-
блинского соглашения, предписыва-
ющего размещать и интегрировать 
просителя убежища именно в стране 
его первого въезда.

В качестве временной ограничи-
тельной меры Германия совместно 
с Польшей и Чехией усилила погра-
ничный контроль, а коалиционное 
правительство обещает подгото-
вить согласованный общеевропей-
ский план к выборам в Европарла-
мент в 2024 году. Звучат предложения 
о классификации таких стран, как 
Алжир, Марокко и Тунис, в качестве 
безопасных и не предполагающих 

предоставления статуса беженца. 
Подразумевается, что это несколь-
ко снизит поток мигрантов из Север-
ной Африки. Италия призывает к со-
вместной бескомпромиссной борьбе 
с контрабандистами, нелегально пе-
реправляющими людей на лодках. 
При этом в германском правитель-
стве беспокоятся, что введение жёст-
ких запретов и ограничений вызо-
вет в международном общественном 
мнении упрёки и понятные истори-
ческие реминисценции.

Так или иначе, миграция — это 
та проблема, которая станет одной 
из главных тем внутри- и внешне-
политической повестки для Герма-
нии на ближайшие годы. И сугубо 
ценностный подход без прагматич-
ного учёта реальных потребностей 
и возможностей страны (который 
в последнее время доминирует в не-
мецком истеблишменте) способен 
кратно усугубить ситуацию. Осо-
бенно учитывая то, что в 2025 году 
в стране должны состояться феде-
ральные выборы и определена фи-
гура нового канцлера. И та полити-
ческая сила, которая сможет внятно 
сформулировать миграционную 
стратегию страны и предложить па-
кет действенных антикризисных мер, 
получит большое преимущество.
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Классный выбор
В День учителя педагогам подарят бенто-торты 
и сертификаты по интересам

Ксения Набаткина

В 2023 году многие российские учителя 
на свой профессиональный празд-

ник получат в подарок наборы капкей-
ков — спрос на них уже сейчас вырос 
на 58%. Но настоящим рекордсменом 
среди презентов педагогам стали по-
пулярные авторские бенто-торты, ко-
торые умещаются в небольшие коро-
бочки, — их стали заказывать и вовсе 
на 115% чаще, рассказали «Извести-
ям» представители различных серви-
сов. Спрос на букеты в эти дни ожидае-
мо вырос на 52%. При этом к празднику, 
который отмечается 5 октября, средний 
чек подарка подрос примерно на 10–12%. 
Школьники и их родители не пожалели 
средств на букеты учителям, обратили 
внимание эксперты. Многие дети стара-
ются порадовать педагогов и чем-то кре-
ативным — например, записывают для 
них поздравительные ролики, расска-
зали родители.

�� ЦВЕТОЧНЫЕ КОЛЕБАНИЯ

Накануне Дня учителя, который еже-
годно отмечают 5 октября, по всей 
стране заметно увеличился спрос 
на цветочные и сладкие подарки. Про-
дажи цветочных букетов увеличились 
на 52%, на букеты из конфет и шоко-
лада — на 12%, рассказал «Известиям» 
руководитель категории «Праздни-
ки и мероприятия» на «Авито Услугах» 
Александр Сёмочкин.

На букет цветов в октябре это-
го года родители в среднем тратят 
2240 рублей, что на 12% выше, чем 
в прошлом году, подсчитали эксперты 
аналитического ресурса «Чек Индекс» 
компании «Платформа ОФД». Рост они 
связывают в том числе и с изменением 
валютных курсов.

При этом в онлайне средний чек 
на подарки и цветы оказался на 15–20% 
выше, чем в офлайне, обратили внима-
ние аналитики. По данным маркетплей-
са услуг Flowwow, в первые дни октя-
бря средний чек на цветы вырос на 10% 
по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года и составил 3 тыс. рублей.

В прошлом году популярностью на-
кануне Дня учителя пользовались пи-
оновидные и кустовые розы, эустомы, 
ирисы, добавили эксперты сервиса. 
В этом году к этим категориям добави-
лись пышные французские розы.

— Заметен тренд на гортензии  — 
раньше эти цветы зачастую счита-
лись садовыми, но в этом году их часто 
используют для нежных композиций, — 
отметили там.

Некоторые добавляют в композиции 
сухоцветы, например цветы хлопка, это 
позволяет дольше сохранить букет.

�� ПОДСЛАСТИТЬ ТРУД

Не сдают свои позиции и сладости. На-
пример, остаются популярными бенто-
торты — небольшой сладкий подарок, 
упакованный в ланч-бокс. На них обыч-
но наносят рисунок или поздравитель-
ные надписи. На «Авито Услугах» спрос 
на бенто-торты в преддверии праздни-
ка вырос на 115% по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года. 
Такой десерт, как правило, рассчитан 
на одного-двух человек, пояснила «Из-
вестиям» кондитер Ирина из Казани.

— Принимаю заказы на бенто-тор-
тики для учителей с конца сентября. 
Мы предлагаем на выбор разные вари-
анты дизайна. Например, с надписями 
«Любимому учителю», «Лучшему педа-
гогу», «Спасибо за ваш труд». Но можем 
нарисовать или написать что-то на тор-
тике по желанию заказчика, — добави-
ла она.

Количество предложений от конди-
теров, предлагающих изготовить этот 
десерт в конце сентября — начале ок-
тября, возросло на 94%, добавил Алек-
сандр Сёмочкин. Средняя цена одного 
торта весом 300–400 г составила 1,2 тыс. 
рублей.

Остаются популярными и набо-
ры капкейков на заказ — спрос на них 
увеличился на «Авито Услугах» на 58%. 
Средняя цена за набор из пяти штук со-
ставила 1 тыс. рублей. Если же заказчик 
захочет нанести на пирожные съедоб-
ные фотографии или свежие фрукты — 

стоимость может увеличиться ещё 
на 500–600 рублей.

Среди других популярных сладо-
стей для учителей на различных мар-
кетплейсах назвали клубнику в шоко-
ладе, наборы конфет и сухофруктов, 
а также чая и кофе. Коробка шоко-
ладных конфет обходится россиянам 
в среднем в 489 рублей, что на 7% выше, 
чем в прошлом году.

Среди несъедобных подарков учи-
телям популярны товары для красоты. 
За последние две недели спрос на бью-
ти-наборы вырос на 116% по сравне-
нию с аналогичным периодом прошло-
го года, а на различные парфюмерные 
наборы — на 139%, сообщили «Извести-
ям» в пресс-службе Wildberries.

В число наиболее востребованных 
подарочных товаров на этом маркет-
плейсе вошли канцелярские наборы 
«Самому классному руководителю» 
из блокнота в деревянной обложке 
и ручки с гравировкой, брошь в виде 
совы, стеклянная кружка с подогре-
вом на специальной подставке.

— В преддверии праздников пользо-
ватели часто ищут необычные и креа-
тивные предложения, которые точно 
смогут удивить и надолго запомнить-
ся. Например, за 450 рублей можно при-
обрести мыло ручной работы в форме 
цветка, от 700 рублей стоит именная 
ручка, от 800 рублей можно заказать 
портрет по фото или шарж, — добавил 
Александр Сёмочкин.

Он также назвал в числе востребо-
ванных креативных подарков педагогу 
ночник с надписью «Лучшему учителю».

Траты на парфюмерию и космети-
ку, по данным «Чек Индекса», в начале 
октября стали на 7% выше, чем в прош-
лом году.

�� ПОДАРОК ПО ИНТЕРЕСАМ

Рост покупок к Дню учителя наиболее 
заметен в городах, обратили внимание 
эксперты «Чек Индекса».

— Закупки таких товаров всё больше 
происходят «коллективно», как прави-
ло, от инициативных групп родитель-
ских комитетов классов,— отметили 
аналитики.

Обычно подарки учителям поку-
пает родительский комитет, но всег-
да в общем чате его актив советуется 
с остальными родителями, что имен-
но выбрать, поделилась с «Известия-
ми» Валерия, мама восьмиклассника 
из Москвы.

— Год от года подарки разные — цве-
ты, сладости, но то, что не превышает 
разрешённой суммы, у нас, как у депу-

татов, это 3 тыс. рублей, — рассказала 
она. — Но самое интересное, что сами 
дети ежегодно участвуют и в поздрав-
лении: в младших классах они готови-
ли рисунки, потом делали стенгазету, 
где писали пожелания для классного 
руководителя, а недавно записывали 
небольшие видеоролики с поздравле-
ниями.

В последние годы родители всё чаще 
отказываются от большого букета учи-
телю в пользу подарка, добавила пред-
ставитель Национального родитель-
ского комитета Юлия Матюнина.

— Как правило, это сочетание 
какого-то подарка и небольшого букета. 
Обычно родители поздравляют не толь-
ко классного руководителя, но и всех 
остальных учителей, — добавила она.

Несмотря на то что денежные подар-
ки в школах сейчас не приветствуются, 
по словам Юлии Матюниной, некото-
рые классы всё ещё стремятся подарить 
педагогу какую-то сумму в конверте. 
Однако сейчас всё чаще стали заменять 
купюры сертификатом в различные ма-
газины в зависимости от того, чем увле-
кается конкретный учитель, констати-
ровала эксперт.

Атточили мастерство
Что увидели лауреаты Нобелевской премии по физике в микромире

Андрей Коршунов, Денис Гриценко, 
Мария Недюк

Во вторник, 3 октября, были объявле-
ны лауреаты Нобелевской премии 

по физике. Её присудили трём учёным 
за создание инструментов для генерации 
сверхкоротких импульсов света. Их дли-
на измеряется в аттосекундах — едини-
це времени в 10–18 короче секунды. Та-
кие импульсы позволяют наблюдать 
движение электронов внутри атомов, 
что открывает широкие возможности 
для исследования микромира. Экспер-
ты рассказали «Известиям» о перспек-
тивах применения этих инструментов 
и об аналогичных исследованиях, кото-
рые проводятся в России.

Нобелевская премия по физике 
2023 года присуждена Пьеру Агостини, 
Ференцу Краушу и Анн Л’Юилье. Учё-
ных наградили за создание инструмен-
тов, которые позволили генерировать 
сверхкороткие импульсы света — дли-
тельностью всего в несколько десятков 
аттосекунд (то есть 10–18 секунды).

«Эксперименты лауреатов позволи-
ли получить сверхкороткие световые 
импульсы, измеряемые в аттосекун-
дах, и тем самым продемонстрировать, 
что эти импульсы можно использовать 
для получения изображений процес-
сов внутри атомов и молекул», — гово-
рится в сообщении Нобелевского ко-
митета по физике.

По словам председателя Нобелев-
ского комитета по физике Евы Олс-
сон, аттосекундная физика даёт воз-
можность понять механизмы, которые 
управляют электронами.

Каждый из представленных к по-
чётной награде учёных внёс свой зна-
чительный вклад в развитие этого 
направления. В частности, венгерско-
австрийский физик Ференц Крауш 
вместе со своей исследовательской 
группой был первым, кто преуспел 
в генерации и измерении светового 
импульса длительностью менее фем-
тосекунды. То есть в несколько сотен 
аттосекунд.

Французско-американскому физи-
ку-экспериментатору Пьеру Агостини 
в 2001 году удалось создать и исследо-
вать серию последовательных световых 
импульсов, каждый из которых длился 
всего 250 аттосекунд. А в 2003 году груп-

па в Лундском университете в Швеции 
под руководством французского фи-
зика Анн Л’Юилье побила мировой ре-
корд с наименьшим лазерным импуль-
сом в 170 аттосекунд.

— Процессы, которые происходят вну-
три атома, очень быстрые. И их исследо-
вание возможно с помощью сверхко-
ротких оптических импульсов длиной 
в десятки тысяч раз меньше миллиме-
тра. Достижение учёных, которые полу-
чили Нобелевскую премию, в том, что 
они создали инструменты, которые ге-
нерируют такой импульс, — объяснил 
«Известиям» заместитель директора 
по научной работе Института радиотех-
ники и электроники им. В.А. Котельни-
кова РАН Олег Бутов.

Он отметил, что фемтосекундный 
диапазон, который в тысячу раз длин-
нее, чем аттосекундный, уже давно ос-
воен и используется во всём мире в на-
учных и промышленных целях. Поэтому 
открытие новых нобелевских лауреатов 
по физике — это следующая ступенька, 
которая открывает новые возможности 
в познании мира.

Олег Бутов акцентировал внимание, 
что сейчас многие учёные занимаются 
этим направлением. Однако Нобелев-
ская премия даётся всемирно признан-
ным лидерам, которые осуществили 
прорыв в науке. С этой точки зрения 
выбор нобелиатов вполне обоснован.

— Все три лауреата заложили основу 
аттосекундной физики, но формулиров-
ка Нобелевского комитета — общая для 
всех, так как каждый из них внёс свой 
значительный вклад в эти исследова-

ния. Нужно отметить, что Ференц Кра-
уш — это руководитель большого Ин-
ститута Макса Планка в Германии, где 
вывели генерацию аттосекунд на техно-
логический уровень. Они сделали очень 
много для того, чтобы получить одиноч-
ные импульсы. Благодаря этому техно-
логию сейчас смогут использовать ис-
следователи по всему миру, — объяснил 
профессор МГУ им. М.В. Ломоносова, 
грантополучатель Российского науч-
ного фонда Андрей Савельев-Трофимов.

Учёный добавил, что в перспективе 
технология даёт возможность специа-
листам управлять электронами. Одна-
ко практических применений для этого 
пока нет. В большей степени это фунда-
ментальный интерес.

— Эти открытия нужны для спек-
троскопии (раздел науки, изучающий 

спектры электромагнитного излучения 
в зависимости от его длины волны или 
частоты. — «Известия») и всякого рода 
физики высоких энергий, когда созда-
ются мощные поля. То есть для исследо-
вательских целей, — рассказал замести-
тель завкафедрой химической физики 
Московского физико-технического ин-
ститута Виктор Надточенко.

По словам эксперта, в будущем раз-
витие этих исследований приведёт 
к созданию новых крупных разделов 
в физической науке. В настоящий мо-
мент перспективно применение таких 
инструментов для изучения электрон-
ной плотности (то есть вероятности 
распределения электронов) в атомах, 
молекулах или кристаллах. Это даст 
возможность создавать новые матери-
алы и открывать их новые свойства.

Как отметил Андрей Савельев-Тро-
фимов, подобные исследования — до-
статочно дорогие и трудоёмкие. В Рос-
сии они также получают своё развитие. 
В том числе в Национальном центре 
физики и математики в Сарове, где 
планируют создать лабораторию ат-
тосекундной физики и приступить 
к экспериментам в этой области.

Яна Штурма, Иван Капустин

Родители продолжат получать декретные вы-
платы по уходу за ребёнком, даже если вы-

йдут на работу на полный день. Такой законо-
проект Минтруда поддержал кабмин, выяснили 
«Известия». Сейчас норма закона другая — на со-
хранение пособия могут претендовать только 
декретницы, которые работают неполный день 
либо из дома, пояснили юристы. Инициатива 
поможет тем, кто хочет как можно раньше вер-
нуться к полноценной работе, но не делает этого 
из опасения потерять декретные выплаты. Дол-
гое нахождение в отпуске по уходу за ребёнком 
зачастую невыгодно родителям, так как они те-
ряют квалификацию и карьерные возможности, 
объясняют эксперты.

Матери и отцы, а также опекуны, находящи-
еся в отпуске по уходу за ребёнком до полуто-
ра лет, продолжат получать декретное пособие, 
даже если решат в этот период вернуться к рабо-
те на полную ставку. Кабмин одобрил соответ-
ствующие поправки, разработанные Минтру-
дом, с его решением ознакомились «Известия».

Сейчас желающие выйти на работу во время 
декретного отпуска сохраняют выплаты на де-
тей только в случае выполнения нескольких 
условий: во-первых, если с момента рождения 
ребёнка прошло минимум полгода, во-вторых, 
если работают неполный день или из дома.

— Законодательство уже позволяет застрахо-
ванному лицу, находящемуся в отпуске по уходу 
за ребёнком, работать на условиях неполного ра-
бочего времени, в том числе дистанционно или 
на дому, — пояснил председатель правления Ас-
социации юристов России Владимир Груздев. — 
При этом продолжительность неполного рабо-
чего времени законодательно не урегулирована. 
Поэтому на практике часто возника-
ет вопрос применения данных норм.

Были даже судебные реше-
ния, когда мать выходила работать 
на 0,9 ставки и с неё снимались декрет-
ные выплаты, выписывались штрафы на рабо-
тодателя, так как это считалось обманом го-
сударства, рассказала «Известиям» первый 
зампред комитета Госдумы по вопросам се-
мьи, женщин и детей Татьяна Буцкая.

В июне 2023 года Владимир Путин, выступая 
на Петербургском международном экономиче-
ском форуме, высказался за изменение норм 
закона в пользу женщин, желающих выходить 
на работу раньше, чем через полгода после ро-
дов, и на полную ставку. В августе инициатива 

Общество

За 450 рублей можно 
приобрести мыло руч-
ной работы в форме 
цветка, от 700 рублей 
стоит именная ручка, 
от 800 можно заказать 
портрет по фото

Нобелевскую премию по физике присудили за изучение электронов и природы света
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Декретная правка
Трудящимся матерям оставят выплаты по уходу за детьми

была оформлена в качестве официального по-
ручения главы государства.

— Решения президента, озвученного 
на ПМЭФ и теперь реализованного в виде за-
конопроекта, ждали многие женщины, кото-
рые находятся в декрете, — отметила Татьяна 
Буцкая. — Теперь у них будет возможность ре-
ализовываться в полной мере, а государство 
выполнит все свои обязательства перед ними. 
То есть декретные выплаты остаются вне зави-
симости от размера ставки, на которую женщи-
на вышла работать. Всё, что зависит от наше-
го комитета, мы сделаем, для того чтобы этот 
законопроект был принят как можно быстрее.

Кроме того, согласно законопроекту, в пе-
риод декретного отпуска можно будет трудо-
устраиваться и к другим работодателям. При 
этом гарантии, связанные с сохранением рабо-
чего места, с которого женщина ушла в декрет, 
останутся неизменными.

Согласно данным Соцфонда Рос-
сии, сейчас пособие по уходу за ре-
бёнком до полутора лет состав-
ляет 40% среднего заработка 
за два года, предшествовав-
ших уходу в декрет. При 
этом выплата не может 
быть меньше 8591 руб-
ля в месяц и больше 
33 282 рублей. Такие 
нормы были уста-
новлены с 1 фев-
раля 2023 года.

В 2022 году находились в отпуске по уходу 
за ребёнком и получали ежемесячное пособие 
почти 1,7 млн человек. Из них почти 145,5 тыс. 
работали неполный день. Средний размер по-
собия в 2022 году составил 13,5 тыс. рублей, 
следует из данных Минтруда. Также в прило-
женных к законопроекту документах указыва-
ется, что в 2024 году этот показатель составит 
17,8 тыс. рублей, в 2025-м — 20,4 тыс., а в 2026-м — 
22,4 тыс. рублей.

Изменения предлагается внести в Трудовой 
кодекс и законы «О государственных пособи-
ях гражданам, имеющим детей» и «Об обяза-
тельном социальном страховании на случай 
временной нетрудоспособности и в связи 
с материнством». Вступление поправок в силу 
в случае их принятия Госдумой заплани-
ровано на 1 января 2024 года.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Неспортивное поведение
За что задержан мэр Кизилюрта и экс-министр

З адержание мэра дагестанского го-
рода Кизилюрта Магомеда Маго-

медова может быть связано с его ра-
ботой на посту министра физической 
культуры и спорта региона, сооб-
щил источник «Известий». Сотрудни-
ки ФСБ пришли за чиновником 2 октя-
бря, а в первой половине 3 октября шли 
обыски в администрации Кизилюрта. 
Магомедов возглавлял министерство 
в 2012–2021 годах, и, как выяснили «Из-
вестия», у Казначейства, Счётной пала-
ты республики, а также Счётной палаты 
России были вопросы к регионально-
му ведомству по расходованию бюд-
жетных средств.

Расследование в отношении мэра 
дагестанского города Кизилюрта Ма-
гомеда Магомедова, задержанного со-
трудниками ФСБ 2 октября, может ка-
саться хищения бюджетных средств 
в 2012–2021 годах, сообщили источни-
ки «Известий». В этот период он зани-
мал пост министра физической куль-
туры и спорта Дагестана.

Чиновника задержали вечером 2 ок-
тября, а с утра 3 октября начались обы-
ски в администрации Кизилюрта. Днём 
было объявлено, что администрация 
начала работу в штатном режиме 
и снова готова к приёму граждан.

У Счётной палаты России были пре-
тензии к работе спортивного сектора 

республики — в частности, во время 
проверки 2016 года по итогам 2015-го. 
В результатах проверки отмечалось, 
что 95% всех выявленных нарушений 
в расходах республики относилось 
к финансированию спортивных и ад-
министративных структур. В частно-
сти, ведомство так и не нашло фут-
больного поля в республике, которое 
уже должно было быть введено в экс-
плуатацию за федеральные средства.

Казначейство Дагестана в 2018 году 
указало, что годом ранее местное ми-
нистерство спорта приобрело слу-
жебный автомобиль, стоимость ко-
торого превышала установленные 
нормативы более чем в три раза: вмес-
то 500 тыс. рублей машина была купле-
на за 1,6 млн. При этом Счётная палата 
Дагестана и в 2018-м, и в 2020-м отчи-
талась, что никаких нарушений в де-
ятельности местного минспорта нет.

Но в 2019 году Счётная палата Даге-
стана нашла в регионе недофинансиро-
ванные позиции. В частности, не было 
обеспечено финансирование расходов 
на корректировку проектно-сметной 
документации на строительство спор-
тивного комплекса в Махачкале на сум-
му 9,9 млн рублей, предусмотренное го-
спрограммой Дагестана по развитию 
физкультуры и спорта.

В 2020 году Магомедов задекла-
рировал годовой доход чуть больше 
1,5 млн рублей, садовый участок (1,3 га) 
и жилой дом площадью 969,6 кв. м.

На видео задержания Магомедова, 
распространяемом в соцсетях, чинов-
ник утверждает, что у него нет крими-
нальных кличек. При этом региональ-
ные СМИ сообщают, что он является 
одним из «авторитетнейших глав райо-
нов Дагестана» и широко известен под 
прозвищами Большой Махач и Чалма.

Магомедов не первый раз фигу-
рирует в криминальных сводках: 
в 2007 году его бывший коллега — глава 
Кизилюртовского района Абдурахман 
Гаджиев был осуждён на 18 лет коло-
нии за организацию покушения на Ма-
гомедова.

Управляющий партнёр адвокатско-
го бюро «РИ-консалтинг» Роман Воро-
нин предположил, что исходя из био-
графии задержанного он может быть 
привлечён к ответственности в рам-
ках дела о коррупции.

— Если его дело действительно свя-
зано с работой на посту одного из ми-
нистров республики, то, вероятнее 
всего, речь идёт о преступлении кор-
рупционной направленности, — ска-
зал он.

Также это может быть превышение 
должностных полномочий, злоупо-
требление должностными полномо-
чиями и ещё целый ряд статей, пред-
положил он.

После 2013  года, когда случи-
лась досрочная отставка главы Да-
гестана Салама Магомедова, управ-
ленческая структура в республике 
не отличается стабильностью, заявил 
«Известиям» политолог Дмитрий Жу-
равлёв. Это сказывалось среди про-
чего на том, как часто местные чи-
новники попадали в криминальные 
хроники.

За последние десять лет в Дагеста-
не в отношении них было возбуждено 
более 15 уголовных дел. В большин-
стве присутствует коррупционная со-
ставляющая. Однако есть и дела о за-
казных убийствах.

Над материалом работали: 
Станислав Кучушев, Елена Балаян, 
Яна Штурма, Валерия Мишина

Запросить добавку
A Правительство сможет уста-

навливать способы реги-
страции БАДов, произведённых отече-
ственными производителями, а также 
особенности применения их на терри-
тории России.

— Правительство России наделяется 
полномочиями по установлению каче-
ства БАДов и сырья для их изготовления 
в зависимости от степени их влияния 
на здоровье человека, — сказал предсе-
датель правления АЮР.

Так, БАДы будут включены в ста-
тью закона, где прописаны требова-
ния к обеспечению качества пищевых 
продуктов — например, ограничение 
на использование сырья с кормовыми 
добавками, стимуляторами роста жи-
вотных.

Регулироваться обращение БАДов 
будет по аналогии с лекарствами: при 
помощи обязательной маркировки. 
Оборот лекарств при помощи этой тех-
нологии контролируется ещё с 2020 года, 
а с 1 сентября 2023-го она распространи-
лась на БАДы, антисептики, кресла-ко-
ляски и медизделия. В течение месяца — 
до 1 октября — все участники оборота 

этих товаров должны были зарегистри-
роваться в системе «Честный знак».

Законопроект был одобрен без со-
гласования Минздрава. В своём отзыве 
(есть у «Известий») ведомство заявило, 
что вопросы назначения БАДов врача-
ми при оказании медпомощи не явля-
ются предметом правового регулирова-
ния закона «О качестве и безопасности 
пищевых продуктов». Но авторы зако-
нопроекта указали, что такая поправ-
ка включена в документ «по аналогии 
с уже имеющимися нормами этого зако-
на». А Роспотребнадзор согласовал по-
правки без замечаний и предложений. 
Минпромторг же заявил, что готов со-
гласовать законопроект.

— Также проект запрещает распро-
странение информации, содержащей 
предложения о розничной торговле 
биологически активными добавками, 
в том числе дистанционным способом, — 
сказал Владимир Груздев. — Вводимые 
изменения могут снизить обороты рын-
ка БАДов, поскольку в большинстве слу-
чаев граждане приобретают добавки 
без рецептов и предварительной кон-
сультации медицинских работников.

Принятие поправок спровоциру-
ет сжимание рынка БАДов, полагает 
и директор по развитию аналитиче-
ской компании RNC Pharma Николай 
Беспалов. Сейчас на рынке реализует-
ся большой объём продукции, часть 
из которой, по его словам, «пищевыми 
добавками может называться прибли-
зительно».

— Бывают случаи, когда в добавках 
присутствуют компоненты, которых 
там не должно быть. Есть примеры, ког-
да используются компоненты, опасные 
для здоровья, например средства на ос-

нове мухоморов, — сказал он. — Нужно 
наводить порядок в этой сфере, в том 
числе и в терминологии, и с точки зре-
ния контроля качества, и в точках про-
дажи этих средств.

Восточное время
Бахрейн и Кувейт рассматривают отмену виз для россиян

Прохор Доренко

Б ахрейн и Кувейт рассматривают воз-
можность введения безвизового ре-

жима с РФ, сообщили «Известиям» в рос-
сийских посольствах в этих странах. Там 
также отметили, что в ближайшее время 
ожидается увеличение количества поез-
док путешественников. В частности, в бу-
дущем ожидается, что пассажиропоток 
между Россией и Бахрейном превысит 
66 тыс. человек в год. О туристическом 
потенциале арабских государств Персид-
ского залива — в материале «Известий».

Сейчас Москва ведёт переговоры 
о взаимной отмене визового режима 
с Манамой и Эль-Кувейтом.

— Продолжаем планомерную рабо-
ту с целью установления безвизового 
режима между нашими странами. Это 
предложение изучается властями Ку-
вейта, — рассказали «Известиям» в по-
сольстве РФ в Кувейте.

Там добавили, что в настоящий мо-
мент наблюдается рост транзитных по-
ездок россиян через Кувейт. Более того, 
в связи с открытием в феврале 2023 года 
прямого авиасообщения между Москвой 
и Эль-Кувейтом российские дипломаты 
фиксируют возросший интерес граж-
дан Кувейта к поездкам в нашу страну. 

Так, в июне 2023 года по сравнению с по-
казателями того же месяца 2022 года ко-
личество выданных кувейтцам виз вы-
росло в пять раз, отметили в посольстве.

В российском диппредставительстве 
в Бахрейне отметили, что вопрос вза-
имной отмены визовых требований для 
владельцев обычных паспортов сейчас 
прорабатывается профильными ведом-
ствами наших стран. При этом для вла-

дельцев дипломатических, служебных 
и специальных паспортов такой режим 
был согласован ещё в 2015 году.

— В настоящее время бахрейнская 
сторона изучает российский проект 
соответствующего межправитель-
ственного соглашения, — подчеркнули 
в посольстве. — Пассажиропоток меж-
ду Россией и Бахрейном последние два 
с половиной года устойчиво растёт. Рас-

считываем, что в будущем нам удастся 
не только вернуться к допандемийным 
показателям (66 тыс. человек в 2019 году), 
но и заметно превзойти их.

Прямое сообщение между РФ и Бах-
рейном уже установлено. Авиакомпания 
Gulf Air совершает рейсы по маршруту 
Манама — Москва (Домодедово) на еже-
дневной основе.

В настоящий момент россияне могут 
оформить визы по прилёте в столичном 
аэропорту Бахрейна, если срок пребыва-
ния в стране не превысит 14 дней — она 
будет стоить $15. Что касается Кувей-
та, то россиянам необходимо оформ-
лять визу в посольстве этой страны. 
Стоимость — $100. Туристическая виза 
в Кувейт действует 90 дней с момен-
та въезда в страну. Срок пребывания 
по ней — от 30 до 90 дней — устанавлива-
ется сотрудником консульства, выдаю-
щим разрешение на въезд.

Общество

Невольный пересказ
Нейросети заменили школьникам и студентам хрестоматии

Валерий Кодачигов

Н ейросети заменили школьникам 
и студентам хрестоматии. В сентя-

бре доля запросов на пересказ энцикло-
педических текстов в YandexGPT выросла 
вдвое, составив 20% от общего количе-
ства обращений. Чаще в ней стали ис-
кать краткий пересказ художественных 
произведений, рассказали «Известиям» 
в «Яндексе». Часть экспертов считают на-
писание шпаргалок искусственным ин-
теллектом порочной практикой: это от-
учает студентов и школьников мыслить 
самостоятельно и не способствует усвое-
нию знаний. В то же время суммаризация 
позволяет экономить время пользовате-
ля, отсеивая ненужные ему для работы 
и учёбы данные, добавляют специалисты.

�� СУММАРИЗИРУЙ ЭТО

С началом учебного года «Яндекс» за-
фиксировал рост спроса на суммари-
зацию, то есть краткий пересказ тек-
стов его генеративной нейросетью 
YandexGPT, а также на нейросетевой 
перевод. Об этом «Известиям» расска-
зал представитель поисковика. В сентя-
бре 2023 года по сравнению с августом 
доля запросов на краткий пересказ эн-
циклопедических статей в общем объ-
ёме запросов на суммаризацию вырос-
ла почти вдвое и составила почти 20%. 
Доля пересказов песен и стихов увели-
чилась в 1,7 раза, а художественных про-
изведений — в 1,4 раза.

— Например, пользователи браузера 
просили нейросеть YandexGPT пере-
сказать статьи о происхождении рус-
ского языка и его диалектов, о струк-
туре вселенной из курса астрономии 
за 11-й класс, об устройстве конвейера 
или о том, как работает ускоритель за-
ряженных частиц, — сообщили в пресс-
службе компании.

Краткий пересказ статей в браузере 
появился в начале июля — с тех пор поль-
зователи сделали 4 млн суммаризаций. 
Вырос спрос и на нейросетевой перевод. 
Дневная аудитория сервиса «Яндекс Пе-
реводчик» с началом сентября выросла 
на 38% по сравнению с показателями ав-
густа, а количество сессий увеличилось 
примерно на 40%, добавил он.

Количество запросов на суммариза-
цию, в том числе со стороны школьни-

ков и студентов, действительно растёт, 
с этой задачей неплохо справляется ней-
росеть ChatGPT, разработанная компа-
нией OpenAI в конце прошлого года, 
которая, кстати, довольно быстро об-
учается русскому языку, подтвержда-
ет директор Института исследований 
интернета Карен Казарян.

С генеративными нейросетями поль-
зователи познакомились в конце про-
шлого года, сейчас они активно раз-
виваются. Так, возможность кратко 
пересказывать интернет-статьи даёт 
не только нейросеть «Яндекса» (сде-
лать это можно через «Яндекс Браузер» 
или в сервисе 300.ya.ru). Это позволяют 
Microsoft Edge, Opera и Google Chrome. 
Браузер от Google сейчас тестирует 
этот функционал в бета-версии, отме-
чает сотрудник одной из российских 
digital-компаний. Opera даёт пользо-
вателям возможность кратко пере-
сказать текст или выделить основную 
мысль через специальную функцию: 
нейросеть пересказывает содержание 
выделенного фрагмента текста или це-
лого сайта. Сделать пересказ статьи 
или PDF-документа может и браузер 
Edge с помощью нейросети Bing Chat 
от Microsoft, отмечает Карен Казарян.

— Пересказывают тексты и отдельные 
сервисы — например, такие как retext.ai. 
В поле ввода можно скопировать статью 
и попросить нейросеть сделать её сум-
маризацию, уложившись в заданное ко-
личество знаков. В сервисе доступны 
два бесплатных пересказа, но за боль-
шее придётся заплатить, — рассказы-
вает он.

«Известия» направили запрос 
в Минцифры, Минпросвещения и Мин-
обрнауки.

�� ИНФОРМАЦИОННЫЙ ОТТОК

Изначально автоматическая обработка 
текста, включающая его пересказ и пе-
ревод, — это большая помощь и в рабо-
те, и в образовании, считает профес-
сор РГГУ и НИУ ВШЭ Максим Кронгауз. 
И краткий пересказ, и перевод текстов 
с помощью соответствующей програм-
мы, безусловно, сэкономят время, от-
мечает он.

— Сейчас люди очень активно ис-
следуют разные способы применения 
больших языковых моделей для автома-

тизации своих рутинных задач. Сумма-
ризация помогает пересказать материал, 
найти какую-то информацию. Мы ви-
дим, что студенты довольно успешно 
внедряют этот инструмент в свою жизнь. 
Например, генерируют рекомендатель-
ные письма, которые после корректиру-
ют под себя, или пытаются использовать 
такие модели, чтобы грамотнее сформу-
лировать те или иные мысли, которые 
хотят донести в курсовой, дипломной 
работе, отчёте или в реферате, — расска-
зал руководитель департамента боль-
ших данных и информационного поис-
ка факультета компьютерных наук НИУ 
ВШЭ Евгений Соколов.

Языковые модели местами работают 
крайне успешно: например, если речь 
идёт про то, чтобы пересказать мате-
риал или написать достаточно простой 
текст, условно — то же мотивационное 
письмо для работодателя, то их мож-
но использовать смело для основы, от-
мечает он.

— Если говорить про более научные 
материалы, то возникают проблемы. 
Например, я знаю от коллег-исследо-
вателей, что они пытались использовать 
GPT-модели для того, чтобы быстрее на-
ходить информацию по тем или иным 
научным работам. То есть они задава-
ли вопросы: «Изучалась ли та или иная 
тема?», «Какие последние результаты 
есть в этой области?» Модель даёт от-
веты, однако если исследователь начи-
нает искать глубже, то оказывается, что 
модель сочинила эти результаты, они 
не имеют никакого отношения к реаль-
ности, — утверждает эксперт.

Сервисы суммаризации постепен-
но появляются и в России, и в зарубеж-
ных нейросетях — пока спрос на них 
несколько сдерживает то, что у многих 
сервисов она доступна только по плат-
ной подписке, говорит директор Ассо-
циации профессиональных пользовате-
лей социальных сетей и мессенджеров 
Владимир Зыков.

За последние десять 
лет в Дагестане в от-
ношении чиновников 
возбуждено более 
15 уголовных дел. 
В большинстве присут-
ствует коррупционная 
составляющая. Однако 
есть и дела о заказных 
убийствах

Задержание Магомеда Магомедова 
связывают с его работой на посту 
министра физкультуры и спорта 
Дагестана
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Институт законодательства и сравнитель-
ного правоведения в отзыве на законопроект 
раскритиковал поправки, отметив, что появят-
ся «необоснованная дифференциация в оплате 
труда работников и неоправданные преимуще-
ства у тех из них, кто имеет детей до полутора 
лет и вышел на работу».

«Кроме того, в уязвимом положении окажут-
ся лица, являющиеся временно нетрудоспо-
собными, поскольку для них не предусмотрена 
аналогичная льгота по одновременному полу-
чению зарплаты и пособия по временной не-
трудоспособности», — заявили там.

Но Минтруд как автор законопроекта кате-
горически не согласился с замечаниями. От-
вечая на претензии, в ведомстве указали, что 
в рамках этого вида соцстрахования, к кото-
рому относятся и декретные выплаты, поми-
мо риска временной утраты заработка ниве-
лируется и риск дополнительных расходов. 
И ежемесячное пособие, которое продолжит 
выплачиваться, не утрачивает своего целево-
го назначения — оно частично возмещает рас-
ходы на уход за ребёнком.

— Подготовленный пакет инициатив на-
правлен на совершенствование механиз-
мов социальной поддержки и повышение ка-
чества жизни родителей, осуществляющих 
уход за малолетними детьми, — пояснил Вла-
димир Груздев. — Цель предлагаемых нова-
ций — материальная поддержка работающих 
родителей, осуществляющих уход за детьми 
в возрасте до полутора лет, и стимулирование 
их к досрочному выходу на работу из отпуска 
по уходу за ребёнком.

Он добавил, что, согласно расчётам, до-
полнительные расходы бюджета на реализа-
цию предлагаемых норм составят в 2024 году 
1,4 млрд рублей, в 2025-м — 1,6 млрд рублей.

Если формат и условия работы матерей по-
зволяют вести трудовую деятельность в ре-
жиме полного рабочего дня, нельзя лишать 
их этой возможности под угрозой прекра-
щения социальной поддержки, сказал «Изве-
стиям» вице-президент Ассоциации юристов 
по регистрации, ликвидации, банкротству и су-
дебному представительству Владимир Куз-
нецов.

— Сохранение социальных выплат по ухо-
ду за ребёнком при предоставлении возмож-
ности вести трудовую деятельность положи-
тельно скажется на благосостоянии такой 
семьи и позволит работникам поддерживать 
и улучшать свою квалификацию, — отметил 
он.

Это немаловажно, поскольку многие ра-
ботники сталкиваются с ситуацией, когда 

их знания утрачивают актуальность по-
сле выхода на работу из отпуска по ухо-

ду за ребёнком, констатировал эксперт.
По словам члена комитета Гос-

думы по труду, социальной по-
литике и делам ветеранов Ека-

терины Стенякиной, парламент 
поддержит этот законопроект в при-

оритетном порядке.
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Постойте, «гражданка»
A В январе–июне 2023-го 

объём сборов по ОСАГО 
повысился на 28,2% по сравнению 
с аналогичным периодом прошло-
го года и составил 151,1 млрд рублей. 
Основными причинами такой дина-
мики стал рост стоимости полисов 
и увеличение количества заключён-
ных договоров. Всего в первом по-
лугодии 2023-го оформили 19,6 млн 
страховок — на 3,4% больше, чем го-
дом ранее. Люди начали покупать но-
вые автомобили на фоне расшире-
ния предложения от отечественных 
и китайских производителей, отме-
тили в ЦБ.

Рост объёма сборов по ОСАГО 
связан с резким подорожанием зап-
частей в 2022-м, согласились в Рос-
сийском союзе автостраховщиков 
(РСА). По его данным, в целом за год 
стоимость деталей увеличилась 
на 27,7%. Вслед за ними поднимался 
и средний объём выплаты по ОСАГО. 
Причём рост продолжился в нынеш-
нем году. В мае 2023-го средний раз-
мер компенсации составлял 86,2 тыс. 
рублей, а в июле он достиг рекорд-
ных 93 тыс., подчеркнули в пресс-
службе, добавив: повышение сред-
ней выплаты давит на цену полиса.

Участники рынка подтвердили 
рост стоимости обязательной «ав-
тогражданки». В первом полуго-
дии 2023-го средний размер взно-
са в «МАКС» увеличился на 30% 
по сравнению с аналогичным пе-
риодом 2022-го и составил 8,6 тыс. 
рублей, рассказал директор депар-
тамента экономики компании Алек-
сандр Бакаев. По его словам, это 
связано с расширением тарифного 
коридора по ОСАГО в сентябре про-
шлого года.

Такое изменение было необходи-
мо, чтобы компенсировать подоро-
жание запчастей, а также убытки 
по сегментам, в которых не хвата-
ет допустимых тарифов, пояснила 
руководитель проекта разработ-
ки и развития продуктов по авто-
страхованию «Абсолют Страхова-
ния» Алевтина Кожевникова. Причём 

повышения всё равно оказалось не-
достаточно, например, для право-
рульных авто, такси и каршеринга. 
Средняя цена полиса в организации 

в январе–июне 2023-го увеличилась 
на 18% по сравнению с первым полу-
годием предыдущего года и достиг-
ла 8 тыс.

В «РЕСО-Гарантия» повыше-
ние цен составило 19%, рассказал 

старший управляющий продук-
том по автострахованию депар-
тамента розничного страхования 
«РЕСО-Гарантия» Павел Яковлев. 
По его словам, в 2023-м тенденция 
замедлилась, в сентябре рост был 
не выше 10%.

В январе–июне этого года сред-
няя премия держится на уровне вто-
рого полугодия 2022-го, отметили 
в ВСК.

За первые шесть месяцев 2022-го 
средняя стоимость ОСАГО равня-
лась 6,2 тыс. рублей, а в первом по-
лугодии 2023-го составляла уже 
7,7 тыс., сообщил директор по раз-
витию страхового бизнеса «Сравни» 
Александр Крайник. По его мнению, 
значительной проблемой сейчас ста-
новится недостаточность макси-
мальной выплаты (400 тыс. рублей). 
Такой лимит был установлен ещё 
в 2014 году, а за это время машины 
сильно подорожали. Около четвер-
ти полисов уже продаются по мак-
симальному тарифу, поэтому нуж-
но повышать и размер компенсаций, 
иначе покрытие потеряет свою ак-
туальность. Если ущерб превышает 
400 тыс. рублей, то человек вынуж-

ден подавать судебный иск к вино-
внику ДТП, чтобы получить с него 
оставшуюся часть.

Сейчас есть признаки недоста-
точности лимита, согласилась Алев-
тина Кожевникова из «Абсолют 
Страхования». По её словам, растёт 
количество выплат, которые упира-
ются в эту границу. Однако повыше-
ние суммы приведёт к ещё больше-
му подорожанию покрытия.

В ином случае стоимость ОСАГО 
вряд ли поднимется, если не про-
изойдёт существенного роста цен 
на запчасти, считают в «Югории».

Средняя стоимость полиса, ско-
рее всего, повысится из-за «легали-
зации» такси, ожидают в «Совком-
банк Страховании». Там отметили 
увеличение количества обращений 
по переоформлению обычных до-
говоров на этот вид деятельности, 
а цена «автогражданки» для такси 
в 2–2,5 раза выше. Если же не учиты-
вать этот сегмент, то значительных 
изменений не произойдёт, отмети-
ли в компании.

Сейчас на цену способно повли-
ять ослабление рубля к доллару 
и евро, что может привести к очеред-
ному подорожанию запчастей при-
мерно на 5–10% к концу года, считает 
основатель инвестиционной транс-
портной компании «ГТК Холдинг» 
Саид Залиев. По его мнению, к нача-
лу 2024-го средняя стоимость ОСАГО 
может достичь 7,5 тыс. рублей.

Крестьянский завоз 
В России появятся агрегаторы фермерской продукции

Мария Перевощикова

Понятие фермерской продукции по-
явится в российском законодатель-

стве — такой законопроект поддержало 
правительство РФ, выяснили «Извес-
тия». Также документ предполагает соз-
дание «агрегаторов фермерской про-
дукции», выработку единых требований 
к ним и поддержку сбыта — в частности, 
развитие инфраструктуры для продажи. 
Чтобы фермерские продукты были кон-
курентны по цене с товарами крупных 
производителей, наценки у таких агре-
гаторов не должны превышать 15%, по-
лагают эксперты. Но в любом случае ре-
ализация заложенных в проекте закона 
мер положительно скажется на поло-
жении фермеров и сделает экопродук-
цию доступнее для россиян, отметили 
представители отрасли.

В России планируется законода-
тельно закрепить понятие фермер-
ской продукции. Кабмин поддержал 
законопроект «О развитии сельского 
хозяйства», следует из проекта офи-
циального отзыва правительства (есть 
у «Известий»). С появлением этого по-
нятия законодатели смогут принимать 
меры поддержки именно для этой ка-
тегории товаров.

В проекте отзыва говорится, что 
под фермерской следует понимать 
сельхозпродукцию (а также резуль-
тат её первичной и последующей пере-
работки), которую будут производить 
малые и микропредприятия, крестьян-
ские (фермерские) хозяйства, сельско-
хозяйственные потребительские коо-
перативы, а также физлица, ведущие 
личное подсобное хозяйство. Речь как 
об обычных продуктах, так и об орга-
нических и с улучшенными характе-
ристиками.

Минсельхоз поддержал законопро-
ект, закрепляющий понятие «фермер-
ская продукция», сообщили «Извести-
ям» в ведомстве.

— Его принятие будет способство-
вать развитию малых форм хозяйство-
вания и содействовать реализации 
фермерской продукции в торговых се-
тях, — сказали в Минсельхозе. — Кроме 
того, потребители теперь смогут быть 
уверены в том, что продукция, на упа-
ковке которой указано, что она фер-
мерская, действительно произведена 
малым агробизнесом.

Также документ предполагает ока-
зание поддержки таким предпринима-

телям в сбыте их продукции. В отзыве 
кабмина говорится, что планируется 
создать единые требования и прави-
ла работы агрегаторов фермерской 
продукции. Устанавливать их должно 
правительство, а утверждать порядок 
заключения соглашения и его формы — 
региональные власти.

Основным видом деятельности 
агрегаторов будет закупка такой про-
дукции, её переработка, хранение 
и сбыт, следует из пояснительной за-

писки к законопроекту. Кроме того, 
в качестве поддержки предлагается 
«развитие инфраструктуры реализа-
ции фермерской продукции».

— Учитывая среднюю численность 
фермерского хозяйства в России 
в 2–3 человека, им сложно заниматься 
продажами конечным покупателям, — 
сказал «Известиям» управляющий ди-
ректор Российского совета торговых 
центров Олег Войцеховский. — Обсуж-
даемая инициатива имеет ключевую 

важность для фермерского дела в на-
шей стране.

Важен сам факт введения поня-
тийного аппарата в законодательство, 
подчеркнул депутат Госдумы Алек-
сандр Аксёненко. Мера поможет по-
купателям, которые будут понимать, 
что перед ними именно фермерский 
продукт, а не результат конвейерной 
промышленной переработки.

— Сейчас фермеры не выдержива-
ют конкуренции с маркетинговыми 

« РОСТ ОБЪЁ-
МА СБОРОВ 
ПО ОСАГО СВЯ-

ЗАН С РЕЗКИМ ПОДО-
РОЖАНИЕМ ЗАПЧАСТЕЙ 
В 2022 ГОДУ. В ЦЕЛОМ СТО-
ИМОСТЬ ДЕТАЛЕЙ УВЕЛИ-
ЧИЛАСЬ НА 27,7%. ВСЛЕД 
ЗА НИМИ ПОДНИМАЛСЯ 
И СРЕДНИЙ ОБЪЁМ ВЫ-
ПЛАТЫ ПО ОСАГО
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Доход конём
Россиян с зарплатой от 100 тыс. стало  
почти вдвое больше

Мария Строителева

Р оссиян с зарплатой от 100 тыс. руб-
лей стало больше на 2 млн. Число 

работников крупных и средних пред-
приятий с таким доходом увеличилось 
на 72% за два года и к апрелю 2023-го 
достигло 4,88 млн, говорится в иссле-
довании FinExpertiza (есть у «Извес-
тий»). Больше всего специалистов 
с этим уровнем зарплат в сфере до-
бычи полезных ископаемых, финан-
сах и страховании, а также в области 
информации и связи. Меньше всего — 
в сельском хозяйстве. Рост происхо-
дит на фоне кадрового голода, а также 
из-за увеличения количества госзака-
зов, отмечают эксперты. Однако даль-
нейшее повышение может привести 
к разгону инфляции. 

Чис ло росси я н с зарп латой 
от 100 тыс. рублей выросло в 1,7 раза 
за два года, сказано в исследовании 
FinExpertiza на основе данных Росста-
та (служба публикует такие сведения 
раз в два года). Если в апреле 2021 года 
такой заработок был у 2,84 млн ра-
ботников крупных и средних пред-
приятий, то в апреле 2023-го — уже 
у 4,88 млн. Это около 17,4% всех заня-
тых, или примерно каждый шестой, 
уточняется в исследовании. Двумя го-
дами ранее такой уровень оплаты тру-
да был лишь у 10,3% сотрудников, или 
каждого десятого.

Максимальная доля россиян с за-
работком более 100 тыс. рублей за-
фиксирована в Чукотском (62,6% 
всех занятых) и Ямало-Ненецком 
автономных округах (55,5%), а так-
же в Магаданской области (50,8%). 
Треть (32,6%) граждан с таким уров-
нем дохода проживает в Москве. 
А вместе с Подмосковьем — 38,7%, 
отметила президент FinExpertiza 
Елена Трубникова.

Однако для большинства регио-
нов зарплата от 100 тыс. рублей 
остаётся крайне редкой. Практиче-
ски нет работников с жалованьем 
выше этой планки в Калмыкии (2%), 
Ингушетии (2,3%) и Кабардино-Бал-
карии (2,3%).

Среди отраслей наибольшая доля 
сотрудников с доходом выше 100 тыс. 
в месяц отмечается в сфере добычи 
полезных ископаемых (45,4%), фи-

нансах и страховании (41,3%), а так-
же в области информации и связи 
(41,1%). Менее всего она распростра-
нена в сельском хозяйстве.

В целом по стране зарплаты рас-
тут на фоне дефицита кадров и ре-
кордно низкой безработицы, сказано 
в исследовании. По данным Росста-
та, сейчас этот показатель находит-
ся на уровне 3%. Однако в связи с ин-
фляцией покупательная способность 
денег снижается, например, сегод-
няшние 100  тыс. рублей соответ-
ствуют 83 тыс. в 2021 году, пояснили 
в FinExpertiza.

Ранее доля россиян со среднеме-
сячными доходами (кроме зарплаты 
включают соцвыплаты, дивиденды, 
полученные проценты по депозитам) 
выше 100 тыс. тоже росла, но мень-
шими темпами. По итогам 2022 года 
она составила 7,4% (10,9 млн человек). 
По сравнению с 2021-м число таких 
граждан увеличилось на треть.

«Известия» обратились в топ-
20 российских компаний с вопросом 
о том, поднимали ли там зарплаты 
сотрудникам. В ВТБ в 2023 году пере-
смотрели уровень вознаграждения 
работников банка в среднем на 10%, 
сообщили в пресс-службе. Уровень 
повышения для каждого конкретного 
сотрудника варьируется в зависимо-
сти от индивидуальных достижений 
и эффективности, пояснили в финор-
ганизации.

С 1 июля в Сбере подняли зарпла-
ты персоналу в среднем на 10%. У клю-
чевых работников был более высокий 
рост, рассказали в пресс-службе кре-
дитной организации. Там добавили: 
банк регулярно проводит пересмотр 
вознаграждений, с 2021 по 2023 год по-

вышение окладов в среднем состави-
ло 26,5%.

«Известия» направили запрос 
в Минтруд.

Рост зарплат происходит на фоне 
кадрового голода, который сей-
час наблюдается в ряде отраслей, 
включая строительство, недвижи-
мость, тяжёлую промышленность, 
IT и розничную торговлю, пояснила 
профессор кафедры государствен-
ных и муниципальных финансов РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Юлия Финогено-
ва. По её словам, так бизнес реаги-
рует на потребность в скорейшем 
закрытии вакансий. Это особенно 
актуально для сферы военно-про-
мышленного комплекса. Локомоти-

вом роста стало повышение окладов 
в производствах, связанных с обо-
ронными заказами, а также в смеж-
ных отраслях, добавила эксперт.

Увеличение доходов работников 
связано с восстановлением экономи-
ки после кризисного периода, а так-
же с ростом объёмов государствен-
ных заказов, добавила заведующая 
кафедрой государственного и муни-
ципального управления Финансово-
го университета при правительстве 
РФ Ольга Панина. Также повлияло 
повышение МРОТ, отметила она.

Увеличение окладов сотруд-
ников, находящихся в самом низу 
зарплатного распределения, влия-
ет и на других граждан. В июне ви-
це-премьер РФ Татьяна Голикова 

отмечала, что увеличение МРОТ 
приведёт к росту зарплат не толь-
ко 4,8 млн россиян с низкими дохо-
дами, но и других работников, заня-
тых на более квалифицированных 
должностях.

В 2023 году некоторые рабочие 
специальности впервые перешагну-
ли 100-тысячный рубеж по уровню 
среднемесячных зарплат, расска-
зали «Известиям» в Superjob. Сре-
ди них — столяр, монтажник мебе-
ли и каменщик.

С учётом роста цен и снижения 
курса рубля к доллару заработки 
россиян продолжат увеличивать-
ся, считает эксперт по управлению 
капиталом Сергей Зацепа. Однако 
повышение зарплат, вероятно, не бу-
дет опережать реальную инфляцию, 
отметил эксперт.

Дальнейшего увеличения чис-
ла работников с доходом от 100 тыс. 
рублей в месяц, особенно в круп-
ных городах, также ожидает Юлия 
Финогенова из РЭУ им. Г.В. Плехано-
ва. Однако без роста темпов произ-
водительности труда и расширения 
производства такое повышение жа-
лованья может спровоцировать оче-
редной виток инфляции, отметила 
спикер.

Реальные располагаемые дохо-
ды россиян (с поправкой на инфля-
цию и за вычетом налогов) в первом 
полугодии 2023-го выросли на 4,7% 
по сравнению с аналогичным пери-
одом 2022-го, сообщил в августе Рос-
стат. При этом совокупные доходы 
населения составили 39,3 трлн руб-
лей, а расходы — 37,6 трлн. В итоге 
прирост сбережений граждан с ян-
варя по июнь достиг 1,8 трлн рублей.
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Персидский мотив
A Это и позволит обеспе-

чить более эффективное 
совместное использование ресурсов 
Ирана и других стран — участниц МАК 
для развития отрасли авиации, инфра-
структуры, авиастроения.

В Иране авиаотрасль сегодня разви-
вается очень интенсивно, расширяется 
взаимодействие этой страны и с госу-
дарствами нашего региона, объяснил 
Олег Сторчевой.

С момента основания МАК пока 
не было прецедентов, когда новое го-
сударство собиралось бы вступить 
в организацию. Комитет как исполни-
тельный орган соглашения был обра-
зован в 1991 году. Тогда его подписали 
12 стран из числа бывших республик 
СССР, и МАК появился как правопре-
емник нескольких ведомств бывшего 
СССР по вопросам, связанным с граж-
данской авиацией.

Сейчас в МАК кроме России входят 
Азербайджан, Армения, Белоруссия, 
Казахстан, Киргизия, Молдавия, Тад-
жикистан, Туркмения и Узбекистан. 
Грузия вышла из соглашения одновре-
менно с прекращением членства в СНГ 
в 2009 году, Украина — в 2021 году.

«Известия» направили запрос в по-
сольство Ирана в РФ, а также в Мин-
транс России.

МАК — надгосударственная орга-
низация в области гражданской авиа-
ции. Но его полномочия каждая страна-
участница определяет самостоятельно.

В России Межгосударственный 
авиационный комитет исторически 
занимался расследованием авиапро-
исшествий и катастроф, а его фили-
ал — Авиарегистр МАК (АРМАК) — сер-
тификацией авиационной техники. 
В 2015 году тогдашний премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев лишил МАК 
функций и прав по сертификации — 
они были распределены между Рос-
авиацией, Минтрансом и Минпром-
торгом (в зависимости от вида авиации).

Много лет Росавиация и МАК конку-
рировали за разработчиков и конфлик-
товали по этому поводу. По данным трёх 
источников «Известий», Авиарегистр 
МАК и сейчас продолжает принимать 
и обрабатывать заявки разработчиков 
на те или иные виды сертификацион-
ных работ. Прежде всего в сертифика-
те МАК заинтересованы производи-
тели, которые планируют продавать 
свои суда на внешних рынках — в стра-

нах СНГ, говорит один из собеседников 
«Известий».

— Зарубежные коллеги понимают 
и признают ценность документа, ко-
торый выдаёт АРМАК. Им важно полу-
чить сертификат именно этой органи-
зации — на его основании они готовы 
санкционировать эксплуатацию воз-
душных судов, — объяснил источник.

В январе этого года впервые с мо-
мента образования органа сменилось 
и его руководство — место многолет-
него президента МАК Татьяны Аноди-
ной занял бывший замруководителя 
Росавиации Олег Сторчевой. Со сме-
ной руководства в МАК произошли не-
которые кадровые изменения, упразд-
нена часть руководящих должностей, 
рассказал источник «Известий» в этой 
структуре. Теперь комитет планирует 
расширять сотрудничество с Между-
народной организацией гражданской 
авиации (ИКАО, входит в структу-
ру ООН), членами которой числятся 
193 страны мира.

В 2022 году после введения санкций 
против авиаотрасли РФ, спешной пе-
ререгистрации самолётов западных 
лизингодателей в российском реестре 
и сохранения их регистрации на Берму-
дах и в Ирландии ИКАО поставила Рос-
сии так называемый красный флажок 
по безопасности полётов. Он сигнали-
зирует беспокойство органа по поводу 
способности властей должным обра-
зом контролировать воздушные суда, 
находящиеся под её юрисдикцией. Кро-
ме России такую пометку от ИКАО име-
ет Бутан. Росавиация считает эти дей-
ствия политически мотивированными, 
рассказывал в интервью РБК бывший 
глава агентства Александр Нерадько.

Присоединение Ирана к МАК — это, 
безусловно, позитивный знак, уверен 
исполнительный директор «Авиапор-
та» Олег Пантелеев. Изначально МАК 
создавался, чтобы представительство-
вать в регионе, влиять на выработку 
мировой политики в области авиации 
и сертификационных требований.

КультураЭкономика и бизнес

Герой для нашего времени

Со стороны может показаться, что 
это странная история. Почти четыре 

года назад состоялась премьера «Лав-
ра» на сцене МХАТ имени Горького. У него 
был большой успех, он стал самым по-
сещаемым московским спектаклем 
2019 года. Потом в театре сменилось ру-
ководство, и спектакль был закрыт. Те-
перь мы его возобновляем, по сути, ста-
вим заново. 5 октября — премьера.

Казалось бы, кому это нужно? Сце-
на в Театре Российской армии, где 
будем работать, — огромная, непро-
стая. Спектакль — большой, сложный, 
и играли его совсем в другом време-
ни. Какое он имеет отношение к ны-
нешнему? Зачем сегодня рассказ 
о каком-то святом?

Для ответа на этот вопрос необхо-
дима предыстория, и рассказывать 
её я буду не как артист, а как первый 

заместитель председателя коми-
тета по культуре Государственной 
думы. Ответственно заявляю, что по-
следние 30 с лишним лет наша куль-
тура и искусство очень активно бе-
жали в сторону, противоположную 
духу и душе. И это движение доволь-
но трудно остановить. Я не буду нико-
го критиковать, ругать — это бессмыс-
ленно. Главное, что сейчас происходят 
остановка и постепенный разворот 
в нужную сторону, в ту, о которой го-
ворил президент России в 809-м указе 
«Об утверждении основ государствен-
ной политики по сохранению и укре-
плению традиционных российских 
духовно-нравственных ценностей».

Пока этого разворота недостаточ-
но, движемся мы медленно, но про-
цесс пошёл, и слава Богу.

А проблемой содержания, или, как 
сейчас модно говорить, контента, бе-
жавшего не в ту сторону, было то, что 
во главе всего стоял кошелёк. Глав-
ным смыслом постановки спектакля 
или создания фильма — кино эта тема 
касается в первую очередь — стало за-
рабатывание денег.

При этом интересно, что в самых 
популярных кассовых фильмах по-
следних 15–20 лет фигурировали ге-
рои и сюжеты из советского прошлого. 
То есть проблема современного рос-
сийского искусства заключается в от-
сутствии современного героя. Их нет. 
Просто нет. Хотя на самом деле в жиз-
ни они есть, но о них неинтересно рас-
сказывать, на них не заработаешь. 
Спецоперация идёт 17 месяцев, я много 

езжу по разным местам, с ней связан-
ным, прежде всего по госпиталям. Вы-
ступаю. Вижу, насколько важно нашим 
зрителям ощутить поддержку штат-
ских. Зрители — бойцы, которые лечат-
ся, проходят реабилитацию, и врачи, 
медперсонал. Им в некотором смысле 
тяжелее. Потому что ребята получают 
помощь и идут дальше, а врачи оста-
ются. Они устают физически, душевно, 
духовно, но продолжают делать своё 
дело и на передовой, и в тылу. Это на-
стоящие современные герои.

Мы все знаем, что сейчас проис-
ходит с верой. В окопах атеистов нет. 
И капелланы наши, военные батюш-
ки, которые сейчас едут туда, тоже на-
стоящие современные герои. Многие 
из них погибли. О них и о медиках надо 
снимать фильмы, ставить спектак-
ли, писать романы. Но всего этого вот 
так сразу, по горячим следам, не будет. 
Стихи — да, они и сейчас появляют-
ся прекрасные. Поэзия русской весны. 
А для крупных жанров нужно время. 
Если углубиться в историю нашего ки-
нематографа, великие фильмы о Вели-
кой Отечественной войне стали сни-
мать лет через 15–20 после Победы.

Какое отношение все эти рассуж-
дения имеют к нашему спектаклю, 
к «Лавру»? Самое прямое. Мы расска-
зываем о русском православном свя-
том. И он — врач. Ни одно исцеление 
по ходу сюжета не происходит без мо-
литвы. Все врачебные чудеса, которые 
творит наш герой, подкреплены ею. 
Врач действует по воле Божией. Одно 
от другого в его образе неотделимо.

Я считаю абсолютно верным, что 
именно сейчас, во время специальной 
военной операции, именно на сце-
не главного театра вооружённых сил 
мы рассказываем про человека, ко-
торый был и молитвенником, и це-
лителем. Здесь всё сошлось — время, 
место, герой. Современный герой, во-
площающий наш русский дух.

Это то, что близко людям всех по-
колений. Мои студенты смотрели пер-
вый выпуск спектакля. Он их потряс, 
я знаю. Сейчас одна из студенток но-
вого моего курса его репетирует. Бог 
даст, сыграет одну из ролей.

Я трудно входил в первый спек-
такль.

Получив предложение участво-
вать, перечитал роман и решил, что — 
нет, не пойду, потому что никто ни-
когда это не поставит. И очень ловко 
уворачивался от предложения при-
йти почитать, посмотреть, пока 
каким-то обманным способом меня 
не затащили на репетицию за два 
с половиной месяца до премьеры. 
И всё. Уйти оттуда я уже не мог. Ока-
зался «жертвой» Водолазкина и Боя-
кова со товарищи. Процесс меня за-
тянул. 
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Дмитрий Певцов

Народный артист России

Sotheby’s более 
или менее ре-
гулярно про-
даёт брил-
л и а н т ы 
н е о б ы ч -
н ы х  ц в е -
тов, в том 
числе и го-
лубые. Бук-
вально в мае 
с молотка ушёл 
перстень с та-
ким камнем пример-
но за $24,5 млн. Новый лот 
имеет все шансы превзойти весенний результат, 
причём очень значительно. И — поставить це-
новой рекорд для голубых бриллиантов. Эсти-
мейт составляет невероятные 208–288 млн гон-
конгских долларов, что примерно эквивалентно 
$26,5–36,8 млн.

В принципе камень в предлагаемом сегод-
ня кольце хотя и огромный, но не сильно боль-
ше майского — 11,28 против прежних 11,16 карата. 
Зато он идеально правильной формы (симметрич-
ный восьмигранник), тогда как прошлый был ка-
плевидным. И, кроме того, оформлен в оправу 
из белого и розового золота с 24 розовыми брил-
лиантами. Проще говоря, перед нами произведе-
ние ювелирного искусства, а не просто природ-
ный раритет.

Торги пройдут 5 октября в Гонконге, причём 
кольцо станет единственным лотом аукциона, 
что призвано подчеркнуть его исключительное 
значение.

4 октября в центре внима-
ния будут торги личным 
имуществом сэра Род-
жера Мура — актёра, из-
вестного в первую оче-
редь как второй (после 
Шона Коннери) исполни-
тель роли Джеймса Бонда. 
К слову, из всех Бондов имен-
но Мур «служил Её Величеству» 
больше всего — в общей слож-
ности семь фильмов, первый 
из которых — «Живи и дай уме-
реть» — вышел в 1973 году. Имен-
но к 50-летнему юбилею этой кар-
тины и приурочен аукцион. И здесь на первом плане, 
конечно, артефакты вокруг коронного образа.

Самый дорогой и эффектный из них — часы 
Omega «50 лет 007», выпущенные в 2012-м в связи 
с 50-летием самой первой «канонической» кар-
тины о Бонде и подаренные актёру продюсерами 
франшизы Майклом Уилсоном и Барбарой Брок-
коли.

Бонд, как известно, носил в фильмах именно 
Omega, поэтому неудивительно, что бренд и кино-
студия решили отметить юбилей лимитированной 
моделью серии Seamaster. Классический дизайн, 
стальной браслет — здесь всё привычно. Самое ин-
тересное скрыто от глаз. На тыльной стороне корпу-
са — жёлтая вставка в виде пули и гравировка James 
Bond 50 Years, а от неё расходятся характерные ли-
нии, как в заставке картин о Бонде.

Ну а, собственно, дарственная надпись Роджеру 
Муру нанесена на застёжку браслета, и она дела-
ет гаджет по-настоящему уникальным. £20–30 тыс. 
за такой раритет — не так уж и много.

Забавная деталь: торги пройдут в Лондоне 
на улице New Bond.

Самый доступный и в то же время самый интригую-
щий лот в нашей подборке — с российских торгов. 
Аукционный дом «Редкие Монеты» 7 октября бу-
дет продавать крошечную медную монету 30 года 
нашей эры, созданную в Римской империи, в про-
винции Иудея, где на тот момент правил прокуратор 
Понтий Пилат. Да-да, тот самый, что распял Иисуса 
Христа. Если исходить из того, что событие это про-
изошло в 33 году, то, следовательно, эта монета 
была выпущена в обращение как раз в тот период, 
когда Сын Божий начал своё служение, получив 
в возрасте 30 лет крещение от Иоанна Предтечи. 
Теоретически ею могли расплачиваться и апосто-
лы, и палачи Иисуса, и народ, кричавший перед ре-
зиденцией прокуратора: «Распни!»

В Риме на тот момент правил император Тибе-
рий. Поэтому на аверсе монеты рядом с изобра-
жением посоха есть надпись TIBЄPIOY KΛICΛPOC 
(помните «кесарю кесарево»?), на реверсе же — лав-
ровый венок с обозначением даты, 17-го года прав-
ления наследника Августа.

Состояние экземпляра весьма среднее, но всё 
же приемлемое для серьёзных коллекционеров 
(по шкале, принятой в нумизматической среде, его 
оценивают как VF). Но понятно, что лот может быть 
интересен не только нумизматам, но и ценителям 
артефактов, связанных с религией. Лидирующая 
ставка на момент написания статьи составляла все-
го 38 тыс. рублей.

КОЛЬЦО С РЕДЧАЙШИМ ГОЛУБЫМ 
БРИЛЛИАНТОМ

ЧАСЫ ДЖЕЙМСА БОНДАМОНЕТА ПОНТИЯ ПИЛАТА

Сергей Уваров
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уловками более крупных игроков, ко-
торые клеят на конвейерную продук-
цию фермерскую наклейку, — отметил 
депутат.

По его словам, пока большинство 
фермеров выходит к покупателю через 
перекупщиков или на социальных яр-
марках. Но чтобы попасть на прилавок 
супермаркетов, продукция нуждается 
в более серьёзной предпродажной под-
готовке. Поэтому законопроект пред-
лагает такой инструмент, как «агрега-

тор фермерской продукции», который 
будет заниматься такой подготовкой.

— Но как себя будут вести сами тор-
говые сети, не станут ли они диктовать 
свои условия, тоже вопрос к обсужде-
нию, — добавил Александр Аксёненко.

Важно, чтобы агрегаторами были 
или фермеры, или сельскохозяйствен-
ные производители, но не торговые 
сети, сказал «Известиям» представи-
тель Ассоциации крестьянских (фер-
мерских) хозяйств и сельскохозяй-
ственных кооперативов Иван Пиреев. 
Продукция таких агрегаторов должна 
отличаться от товаров крупных скуп-
щиков, пояснил он.

Реализация меры должна положи-
тельно отразиться на фермерах, счи-
тает член генсовета «Деловой России», 
председатель совета директоров компа-
нии «Берега» Юрий Коробов: у больше-
го числа людей будет возможность при-
обретать фермерскую качественную 
продукцию. По его мнению, в будущем 
фермерство сможет простимулировать 
крупный бизнес пересмотреть крите-
рии качества товаров, повысив его.

Минсельхоз поддержал законопро-
ект, закрепляющий понятие «фермер-
ская продукция», сообщили «Извести-
ям» в ведомстве.

— Его принятие будет способство-
вать развитию малых форм хозяйство-
вания и содействовать реализации 
фермерской продукции в торговых се-
тях, — сказали в Минсельхозе. — Кроме 
того, потребители теперь смогут быть 
уверены в том, что продукция, на упа-
ковке которой указано, что она фер-
мерская, действительно произведена 
малым агробизнесом.

Поддержка фермерских продуктов, 
отечественных и экологически чистых, 
необходима, сказал «Известиям» депу-
тат Госдумы Сергей Колунов. Речь идёт 
о развитии отрасли, о достижении про-
довольственного суверенитета, созда-
нии новых рабочих мест. Именно для 
того, чтобы сделать эту работу более эф-
фективной, нужно дать чёткое опреде-
ление понятию «фермерский продукт».

В маске шоу
Десятая часть «Пилы» показала лучший старт в прокате за 13 лет

Олег Клещев

М ировые сборы «Пилы 10» в премьер-
ный уикенд с 28 сентября по 1 октя-

бря превысили $29 млн, это лучший ре-
зультат для франшизы с 2010 года. При 
этом бюджет хоррора — всего лишь 
$13 млн. Ужастик давит на ностальгию 
фанатов, вернув на роль злодея Тобина 
Белла, и следует тренду на низкобюджет-
ные сиквелы. Критики и фанаты называ-
ют новый фильм одним из лучших в серии.

В премьерный уикенд «Пила 10» за-
работала в мировом прокате более 
$29 млн, обогнав результаты восьмой 
части и спин-оффа «Спираль». Послед-
ний вышел два года назад и собрал с тех 
пор за всё время всего $40,6 млн. При 
этом бюджет ленты 2021 года был самым 
большим для франшизы — $20 млн. Но-
вый фильм продолжает собирать кассу 
и сейчас, так что юбилейная часть долж-
на стать прибыльной. Но побить рекорд 
франшизы у неё вряд ли получится: са-
мый большой суммарный заработок 
принадлежит «Пиле 3» — $164 млн.

Кинокритики из западных изданий 
положительно оценили релиз: отмети-
ли отличную актёрскую игру Тобина 
Белла, желание авторов уделить больше 
внимания главному антагонисту за пре-
делами его «игр», а также действительно 
жуткие сцены с кровавыми ловушками. 
Фанаты серии тоже остались доволь-
ны. Правда, отдельным зрителям пока-
залось, что завязка немного затянута.

Из-за рака мозга Джону Краме-
ру остаётся жить несколько месяцев. 

Знакомый советует ему эксперимен-
тальную и дорогостоящую операцию 
в Мексике, и отчаявшийся инженер 
едет за границу. Выясняется, что лече-
ние — всего лишь обман безнадёжных 
пациентов. Джон решает научить лже-
цов ценить жизнь других при помощи 
хитроумных и жестоких ловушек.

«Пила» повторяет опыт других по-
пулярных хоррор-франшиз («Астрал», 
«Заклятие»), производство которых об-
ходится сравнительно небольшими сум-
мами. Самый дорогой фильм из серии 
«Астрал» — «Красная дверь» ($16 млн), 
он заработал в прокате более $180 млн. 
На «Заклятие» потратили $39 млн, а зара-
ботали $206 млн. Такая схема позволила 
«Пиле» стать одной из самых прибыль-
ных хоррор-франшиз в мире: суммар-
ные сборы перевалили за $1 млрд.

Роль Джона Крамера вновь доста-
лась уже немолодому Тобину Беллу, 
а его преемницу Аманду опять сыгра-
ла Шоуни Смит. Назвать «Пилу 10» сик-
велом было бы неправильно, это скорее 
мидквел: события фильма разворачи-
ваются где-то между первой и второй 
частями франшизы. Конструктор про-
должает борьбу с онкологией, но ещё 
не прикован к постели. Ещё на это ука-
зывает сцена, в которой Джон рисует 
наброски ловушек из третьего фильма.

Среди прочих отсылок на другие 
ленты франшизы: классический ко-
стюм со свиной маской, возвращение 
заглавной музыкальной композиции 
«Hello Zepp» и жуткой куклы Билли, 
ставшей символом серии. Все эти эле-

менты успешно вызывают чувство но-
стальгии у преданных фанатов.

Ловушки Джона Крамера такие же 
жестокие, но некоторые из них так 
и не стали явью. Например, приспосо-
бление с вакуумными трубками на гла-
зах, которое показали в трейлере ока-
залось всего лишь плодом воображения 
антагониста. В этот раз жертвы инжене-
ра-садиста должны разрезать себе руки, 
чтобы отсоединить взрывные устрой-
ства, отпилить ногу, сделать себе трепа-
нацию черепа без анестезии и раскро-
ить молотком сустав запястья.

Несмотря на достаточно кровавые 
ловушки, десятая часть «раскачива-
ется» постепенно: в первые 40 минут 
в действительности никого не убива-
ют. Фильм оставляет зрителей наеди-
не с любимчиком франшизы, Джоном 

Крамером, раскрывает человечную сто-
рону маньяка. Особенно трогает сцена, 
в которой он подружился с мексикан-
ским мальчиком, починив его велосипед.

«Форсажи» или «Неудержимых» смо-
трят ради Сталлоне, Стэйтема, Вина Ди-
зеля, а на «Пилу» поначалу ходили ради 
изобретательных ловушек и главно-
го злодея франшизы, Джона Крамера, 
он же Конструктор (от англ. Jigsaw), кото-
рого регулярно играл Тобин Белл. 
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Призовой фон
Чего ждать от наших хоккеистов в новом сезоне НХЛ

Артур Хайруллин, Михаил Скрыль

В НХЛ подходит к концу предсезонная 
подготовка: уже в ночь на 12 октя-

бря тремя матчами в Тампе, Питтсбур-
ге и Лас-Вегасе стартует регулярный 
чемпионат. О том, кто из российских 
игроков сможет войти в список луч-
ших, у кого наибольшие шансы побо-
роться за Кубок Стэнли и какие новые 
имена может открыть предстоящий се-
зон, — в материале «Известий».

�� ПОКА НЕ ДОСТАТЬ

Пожалуй, главная интрига для россий-
ских болельщиков на ближайшие годы 
в предстоящем сезоне далека от развяз-
ки. Всё-таки 72 шайбы Александр Овеч-
кин (а именно на столько он отстаёт 
от Уэйна Гретцки) не забивал и в лучшие 
годы. А сейчас капитану «Вашингтона» 
38 лет, его команда уже далека от стату-
са фаворита лиги. Тем не менее на 35–
40 голов от Овечкина рассчитывать сто-
ит. Лишь бы травмы не подвели.

— Александр побьёт рекорд Грет-
цки за три сезона, — сказал «Извести-
ям» трёхкратный чемпион мира, пя-
тикратный чемпион России Алексей 
Терещенко. — Постепенно он придёт 
к этой цели.

Не утихают слухи об обмене партнё-
ра Овечкина по «Вашингтону» — цен-
трфорварда Евгения Кузнецова. Вос-
питанник «Трактора» классно отдохнул 
в родном Челябинске, где не стеснял-
ся говорить об усталости от жизни 
на чужбине. Сможет ли он заставить 
себя вернуться на прежний уровень? 
У Кузнецова с Овечкиным есть ещё 
один стимул — завести в НХЛ 19-лет-
него нападающего Ивана Мирошни-
ченко. Перенесший лимфому Ходжки-
на талантливый игрок летом рванул 
в столицу США из «Авангарда» и уже 
неплохо проявил себя в предсезонных 
матчах.

�� ПАУЗА ДО ДЕКАБРЯ

После трёх финалов подряд, два из ко-
торых завершились выигрышем Куб-
ка Стэнли, «Тампа» непривычно рано 
завершила прошлый сезон в первом 
раунде. В вылете от «Торонто» виде-
лась польза для подуставшего соста-
ва. Глядя на игру «Молний», сложно от-
делаться от мыслей о перенасыщении 
хоккеем и кубковом выгорании. Летом 
команда прошла адекватное с точки 
зрения восстановления межсезонье. 
Лидеры залечили старые болячки и от-
дохнули перед новым кубковым похо-
дом. Однако неприятности поджидали 
«Тампу» меньше чем за месяц до нача-
ла чемпионата.

Основной вратарь «Молний» Ан-
дрей Василевский перенёс операцию 
(микродискэктомию из-за грыжи по-
ясничного отдела позвоночника) 
и пропустит около двух месяцев «ре-
гулярки». Потеря Василевского, несо-
мненно, скажется на «Тампе». Эталон-
ной обороной команда Джона Купера 
никогда не отличалась — разницу в от-
ветственных моментах делал именно 
вратарь. Андрей семь сезонов подряд 
безальтернативно считался первым 
номером «Молний». Поэтому старт 
чемпионата «Болтс» вызывает обосно-
ванное беспокойство.

А Василевский, скорее всего, рас-
стался с шансами на вторую в карье-
ре «Везина Трофи». При благополуч-
ном раскладе голкипер вернётся на лёд 
в декабре, но неизвестно, сколько вре-
мени потребуется, чтобы выйти на пик 
формы. В любом случае здоровый и мо-
гущественный Василевский нужен 
«Тампе» в плей-офф. Осталось только 
команде не растерять очки на старте 

«регулярки», чтобы не пролететь мимо 
кубковой восьмёрки.

�� КТО ИЗ НИХ

Илье Сорокину из «Айлендерс» не уда-
лось повторить прошлогодний успех 
Игоря Шестёркина и выиграть «Вези-
на Трофи»: престижный приз лучше-
му вратарю лиги в минувшем сезоне 
достался шведу Линусу Улльмарку 
из «Бостона». Но в предстоящем сезоне 
эксперты и букмекеры считают фаво-
ритом именно Сорокина. «Айлендерс» 
нужно, чтобы он провёл в стартовом 
составе не менее 60 игр для попада-
ния в плей-офф, и они будут во мно-
гом полагаться на него, как и в прош-
лом сезоне. «Если Сорокин продолжит 
играть на высоком уровне, ожидайте, 
что он впервые в своей карьере забе-
рёт трофей домой», — считает автор The 
Hockey Writers Майк Финк.

Не стоит сбрасывать со счетов 
и Шестёркина. Наверняка прибавит 
уверенности удачная игра в минув-
шем плей-офф и Сергею Бобровскому 
из «Флориды».

— Наша вратарская школа лучшая 
в мире? Обольщаться не стоит, нуж-
но дальше работать, — сказал «Извес-
тиям» бывший главный тренер сбор-

ной России Вячеслав Быков. — В целом 
же я очень рад за Игоря [Шестёркина], 
Илью [Сорокина], Андрея [Василевско-
го] и Сергея [Бобровского]. Они — мо-
лодцы, всегда попадают в рейтинги 
лучших. Это значит, что наша страна 
умеет работать в этой индустрии.

�� МОЛОДЫЕ КАДРЫ

Главный юниор российского хоккея 
Матвей Мичков продолжает феерить 
в «Сочи», и в НХЛ в ближайшее время 
мы его не увидим. Без него внимание 
будет приковано к выбранному «Ана-
хаймом» в первом раунде драфта-2021 
защитнику Павлу Минтюкову и успев-
шему блеснуть в «Ак Барсе» нападаю-
щему Дмитрию Воронкову, отправив-
шемуся в «Коламбус».

Ценное качество Воронкова — уни-
версализм. В «Ак Барсе» тренеры ис-
пользовали нападающего как в центре, 
так и на фланге. В «Коламбусе» Дмит-
рий может пригодиться и в топ-6, мес-
то в котором ещё нужно заслужить, 
и в боттом-6. Россиянин, конечно, 
останется в тени топ-проспекта Ада-
ма Фантилли, выбранного под третьим 
номером драфта, но свой шанс в осно-
ве обязательно получит. 

Алексей Фомин

Российский футбольный союз (РФС) 
всё-таки сумел добиться встречи 

своей национальной сборной с коман-
дой Камеруна. После срыва июньского 
товарищеского матча стороны догово-
рились сыграть друг с другом в Москве 
12 октября. Официально об этом было 
объявлено в начале этой недели. И од-
новременно главный тренер сборной 
России Валерий Карпин определился 
со списком футболистов на эту встречу. 
Главным событием стало наличие в нём 
трёх легионеров — россиян, выступа-
ющих в европейских клубах. Речь идёт 
о полузащитнике французского «Мона-
ко» Александре Головине, хавбеке ита-
льянской «Аталанты» Алексее Миран-
чуке и опорнике французского «Гавра» 
Далере Кузяеве.

В октябре впервые после бана сбор-
ная России сыграет с командами из аф-
риканских стран. Помимо Камеруна 
высока вероятность встречи с Кенией 
16 октября в турецкой Анталье на тре-
нировочном поле одного из местных 
отелей. Пока этот матч не подтверж-
дён официально, но мало кто сомне-
вается, что он состоится.

Хотя опыт переговоров с Камеру-
ном показал, что случиться может всё 
что угодно. Россия должна была сыг-
рать с этой сборной в Москве на ста-
дионе «Лужники» 15 июня. Стороны 
даже подтверждали это публично. 
Однако в середине мая было объяв-
лено об отмене встречи. В СМИ про-
ходила информация, что футбольные 
власти Камеруна пошли на это по ука-
занию правительства своей страны, 
которое якобы поддалось давлению 
со стороны Франции и других запад-
ных государств. Но генеральный се-
кретарь Федерации футбола Камеру-
на Блез Джунан убеждал, что причины 
отмены были совсем другие.

— После товарищеской игры с Мек-
сикой нашей команде нужно прояс-

нить кое-что очень важное и усердно 
подготовиться к более статусным 
матчам, — пояснял в интервью Sport24 
Джунан. — Мы отменили не только 
встречу с Россией, но и игру с Кени-
ей, которая должна была состояться 
12 июня.

Теперь командам всё же удастся 
сыграть друг против друга. Встреча 
пройдёт на «ВТБ Арене», домашнем 
стадионе московского «Динамо», за ко-
торое выступает нападающий сборной 
Камеруна Муми Нгамалё. Его команда 
исторически считается одной из силь-
нейших на континенте. В 1990 году она 
первой из африканских сборных дошла 

до четвертьфинала чемпионата мира, 
а в 2000-м выиграла золото Олимпиады 
в Сиднее — такое с Чёрного континента 
за всю историю удавалось лишь Ниге-
рии четырьмя годами ранее в Атланте.

Подтверждает свой класс сборная 
Камеруна и в последние годы — вы-
ступление на последнем Кубке аф-
риканских наций Камерун закончил 
на третьем месте. А в последний раз 
побеждал в 2017 году.

Главной звездой нынешней коман-
ды стал нападающий мюнхенской «Ба-
варии» Эрик Шупо-Мотинг. Год назад 
на чемпионате мира в Катаре Камерун 
не вышел из группы, пропустив вперёд 
Бразилию и Швейцарию, хотя и сумел 
обыграть Бразилию в последнем туре 
со счётом 1:0.

— В последний раз смотрел игры 
этой сборной на прошлогоднем чем-
пионате мира, — пояснил бывший 
главный тренер сборной Камеруна 
Валерий Непомнящий. — Тогда мне 
не понравилось, что, как всегда, случи-
лись внутренние скандалы. И команда 
не была единым целым. Поэтому ребя-
та, на мой взгляд, не реализовали свой 
потенциал. Вопрос психологии сказал-
ся. Но для России это очень сильный 
соперник при всех раскладах. Всё-таки 
90% игроков камерунской сборной 
выступают в европейских чемпио-
натах, причём не в последних лигах 
и не в последних командах. По инди-
видуальным качествам игроки Каме-
руна не уступают нашим. По органи-
зации игры сложно пока сказать, как 
команда себя проявит, но соперник для 
нас очень сильный. Мне кажется, силь-
нее, чем Катар.

По мнению российского специа-
листа, в 1990 году на чемпионате мира 
в Италии выведшего Камерун в плей-
офф, а потом в четвертьфинал, несмо-
тря на историю со срывом июньско-
го матча, если африканская сборная 
доедет до Москвы, у неё не должно 
возникнуть проблем с возможными 
бойкотами со стороны футболистов, 
выступающих в Европе.

— Летом в Петербурге мне доводи-
лось присутствовать на форуме «Рос-
сия — Африка» и возглавлять сбор-
ную африканских звёзд на гала-матче 
ветеранов, — продолжил Непомня-
щий. — К сожалению, у меня в коман-
де не оказалось ни одного камерунца. 
Но общался с некоторыми предста-
вителями этой страны. В Петербур-
ге познакомился с консулом и послом. 
Общаясь с консулом, я его спросил, по-
чему сорвался июньский матч с Росси-
ей, и ответ был уклончивый. Так что 
не могу рассуждать, сказалась ли там 
политика. Но, по моим ощущениям, 
если теперь всё официально объявле-
но, повторения того срыва случиться 

не должно. Игроки из Камеруна лояль-
ны к нам, к России и российскому фут-
болу. Знают, что в РПЛ играют многие 
африканские футболисты. И доволь-
но успешно. Поэтому никаких бойко-
тов со стороны игроков сборной Каме-
руна из-за нежелания ехать в Россию 
не будет.

При этом 80-летний специалист 
не исключил проблему денежного во-
проса, из-за которого кто-то из звёзд 
может не приехать на матч с Россией. 
Так, легендарный футболист из Ка-
меруна, победитель Лиги чемпионов 
в составе «Барселоны» и миланско-
го «Интера» Самюэль Это’О, ныне воз-
главляющий Федерацию футбола Ка-
меруна, конфликтовал с футболистами 
сборной из-за премиальных на про-
шлогоднем ЧМ.

— Меркантильный вопрос может ска-
заться, — подытожил Непомнящий. — 
Камерунские игроки умеют считать 
деньги и любят их. С федерацией у них 
в этом смысле не всегда всё хорошо. 
Были проблемы и при мне, и в прош-
лом году перед ЧМ в Катаре. Это мо-
жет стать некоторым тормозом. Так 
что, если кто-то из камерунских звёзд 
не приедет в Москву на матч, это вряд 
ли будет из-за давления в европей-
ских странах, где они играют за клубы. 
К тому же камерунские футболисты — 
гордые ребята. Считают себя свобод-
ными людьми. И не любят подобное 
давление в свой адрес. Если руковод-
ство их страны, Камеруна, не возража-
ло против проведения матча с Россией, 
во всяком случае в октябре, то игроки 
чётко понимают сигнал.

Держать в бонусе
«Барселона» хочет от «Зенита» компенсацию за Малкома — на чью сторону встала ФИФА

Николай Егорычев

Пока бразильский футболист Мал-
ком отлично адаптируется в чем-

пионате Саудовской Аравии, два его 
бывших клуба — «Барселона» и «Зе-
нит» — спорят по поводу денег. Дело 
уже рассмотрели в ФИФА, а итоговое 
решение вынесет Спортивный арби-
тражный суд (CAS). «Известия» расска-
зывают, почему каталонцы требуют 
от сине-бело-голубых дополнитель-
ные транши за бразильца и чем может 
завершиться это дело.

�� ЧЕМПИОНСКИЕ ПОЗИЦИИ

«Барселона» столкнулась с большими 
проблемами, в том числе и финансовы-
ми, поэтому неудивительно, что ката-
лонцы вспомнили про Малкома. Летом 
2019 года «Зенит» отдал за бразильца 
€41,5 млн (по данным Transfermarkt). 
Ещё €5 млн были прописаны в каче-
стве бонусов. Какие именно это были 
бонусы — неизвестно, но, по данным 
СМИ и согласно европейской практи-
ке, один из них точно касался выхода 
петербуржцев в Лигу чемпионов.

«Зенит» обязывался выплачи-
вать «Барселоне» определённую сум-
му за каждый выход в групповой этап 
турнира. Несмотря на то что питер-
ский клуб из-за отстранения россий-
ских команд от еврокубков не участво-
вал в прошлом сезоне Лиги чемпионов, 
«Барселона» обратилась к сине-бело-го-
лубым по поводу выплаты бонуса. Этот 
запрос каталонцы мотивировали тем, 
что петербургский клуб стал чемпио-
ном России и должен был играть в ЛЧ. 
«Зенит» не согласился с такой позицией, 
поэтому «Барселона» обратилась с пре-
тензией в ФИФА.

По информации «Матч ТВ», ФИФА 
встала на сторону «Зенита». В нынешней 
ситуации это дорогого стоит, ведь рос-
сийский футбол находится в изоляции.

— Отношения с УЕФА у нас очень хо-
рошие, — подчеркнул в разговоре с «Из-
вестиями» почётный президент РФС 
Вячеслав Колосков. — На недавнюю кон-
ференцию РФС приезжали представи-
тели ФИФА и УЕФА, они очень уважи-
тельно высказывались. А санкции — это 
санкции, и путать одно с другим не надо. 
Мы — члены УЕФА и ФИФА, у нас есть 
права и обязанности. Так что я не удив-

лён, что организация заняла сторону 
«Зенита» в споре с «Барселоной».

«Барселона» осталась недовольна та-
ким решением ФИФА и уже подала апел-
ляцию в Спортивный арбитражный суд 
(CAS). В пресс-службе организации со-
общили, что вопрос находится на ран-
ней стадии рассмотрения.

�� €18,5 МЛН «ЧИСТЫМИ»

Интересно, что «Зенит», по разным 
подсчётам, должен был получить око-
ло €34 млн за участие в Лиге чемпио-
нов-2023/24. В этом случае компенсация 
«Барселоне» была бы едва заметна и ни-
каких проблем бы не возникло.

Незадолго до спора по поводу бо-
нуса за Лигу чемпионов «Барса» уже 
получила одну выплату от «Зенита». 
По информации испанского журнали-
ста Тони Хуанмарти, каталонцам доста-
лось €1,5 млн. Именно поэтому итоговая 
сумма трансфера Малкома из «Барсело-
ны» в «Зенит» увеличилась до €41,5 млн, 
хотя изначально речь шла о €40 млн. От-
куда взялись эти полтора миллиона?

По данным СМИ, при трансфере ка-
талонцы вписали пункт о проценте с пе-

репродажи бразильца (7,5%). «Зенит» 
купил Малкома за €40 млн, а продал 
за €60 млн. Разница составила €20 млн, 
а 7,5% от этой суммы как раз и равны 
€1,5 млн. Таким образом, «Зенит» за-
работал на продаже Малкома в «Аль-
Хиляль» €18,5 млн «чистыми».

Но «Барселоне» выплат за предыду-
щие участия «Зенита» в Лиге чемпионов 
и процента с перепродажи оказалось 
мало. Совсем скоро мы узнаем, на чью 
сторону в этом вопросе встанет Спор-
тивный арбитражный суд. По словам 
спортивного юриста Анны Анцелиович, 
в CAS «Зенит» и ФИФА будут выступать 
в паре против каталонского клуба.

— Это должно повысить и без того 
большие шансы на успех сине-бело-
голубых в суде, — сказала «Известиям» 
эксперт.

Напомним, что Малком провёл в «Зе-
ните» четыре года. Он стал не только 
одним из лидеров и лучших бомбар-
диров команды (38 голов в 84 матчах), 
но и главной звездой всей лиги. А в фев-
рале 2023 года футболист ещё и стал на-
шим соотечественником, получив в со-
ответствии с указом президента России 
Владимира Путина паспорт РФ.

« ИЛЬЕ СОРОКИНУ 
ИЗ «АЙЛЕНДЕРС» 
НЕ УДАЛОСЬ 

ПОВТОРИТЬ УСПЕХ ИГОРЯ 
ШЕСТЁРКИНА И ВЫИГРАТЬ 
«ВЕЗИНА ТРОФИ»: ПРЕС
ТИЖНЫЙ ПРИЗ ЛУЧШЕМУ 
ВРАТАРЮ ЛИГИ В МИНУВ
ШЕМ СЕЗОНЕ ДОСТАЛСЯ 
ШВЕДУ ЛИНУСУ УЛЛЬМАР
КУ ИЗ «БОСТОНА»

Для России это очень 
сильный соперник при 
всех раскладах. Всё-
таки 90% игроков каме-
рунской сборной вы-
ступают в европейских 
чемпионатах, причём 
не в последних лигах

Игорь Шестёркин снова попытается стать лучшим вратарём сезона НХЛ
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